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ПОГОДА НА ПРАЗДНИКИ
Расслабьтесь! Новогодние праздники встречать придется при

температуре, близкой к нулю. Соберитесь! Со второго дня 2009 года
зима возьмется за свое: температура упадет до -20 градусов. И
только к окончанию новогодних каникул все вернется к комфорт-
ным -7, -9. С Новым годом!
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Подводя итоги уходящего года,

в беседе с тележурналистами Президент

России Дмитрий Медведев отметил:

«Задача власти - сделать так, чтобы

социальные завоевания последнего

времени, социальные гарантии,

к которым мы так стремились, были

в полной мере сохранены».

Люди старшего поколения

не привыкли унывать. Какие только

преграды не выпадали

на их жизненном пути, а они все равно

надеются на лучшее. Вот

и ветеран труда Вадим Дмитриевич

Мосеев верит, что наступающий год

будет добрым для всех нас.

Дед Мороз и Снегурочка в эти

дни разъезжают по Вологде,

но не на тройке лошадей,

а в машине ГИБДД.

Сказочные герои проверяют,

как вологодские водители

и пешеходы соблюдают

правила дорожного движения.

Уважаемые вологжане!
Наступает новый, 2009 год!
Этот чудесный праздник наполняет наши дома теплом, уютом и

радостью. Новый год - это время, с которым мы связываем свои на-
дежды на будущее, по традиции подводим итоги уходящего года.

Поблагодарим 2008 год за все хорошее и пожелаем, чтобы не-
приятности и сложные ситуации, которые приходилось преодоле-
вать, остались за его порогом. Мы развивали экономику региона,
строили, создавали новые производства. На Вологодчине продол-
жилась созидательная эстафета последних лет. Труженики промыш-
ленности, сельского хозяйства, строительства, социальной сферы
ознаменовали этот год новыми достижениями в труде.

С полным основанием все мы можем сказать, что уходящий год
был прожит достойно. Впереди у всех нас много дел, успеху кото-
рых будут способствовать накопленный в последние годы потенци-
ал развития, согласие в обществе, поддержка и взаимопонимание,
которые всегда отличали вологжан.

Желаем вам и вашим близким здоровья, уверенности в своих
силах, неиссякаемого оптимизма, счастья и благополучия. Пусть
самые заветные желания, загаданные под праздничный бой куран-
тов, обязательно сбудутся в наступающем году!

Успехов вам, дорогие земляки, на благо Вологодчины и России!
С Новым годом!

Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.
Председатель Законодательного Собрания области

Н.В.ТИХОМИРОВ.
Главный федеральный инспектор по Вологодской области

С.В.ПАСТУХОВ.

Дорогие вологжане!
Поздравляю вас с наступающим Новым, 2009 годом и светлым

праздником Рождества Христова!
Пусть в Новом году сбудутся все ваши пожелания и мечты!
От всей души желаю вам и вашим близким здоровья, счастья, уда-

чи, уверенности в завтрашнем дне, семейного тепла и благополучия!
Депутат Государственной Думы Федерального Собрания РФ

Г.Е.ШЕВЦОВ.

Уважаемые вологжане!
Поздравляю вас с наступающим 2009 годом и светлым праздни-

ком Рождества Христова!
Крепкого здоровья вам, благополучия, радости, стабильности и

реализации намеченных планов! Желаю вам и вашим близким счас-
тья и здоровья!

Член Совета Федерации Федерального Собрания
Российской Федерации В.И.ФЕДОРОВ.

ЛЮБОПЫТНО

ЗИМНИЙ ВОЛШЕБНИК
ПОЗДРАВИЛ КОСМОНАВТОВ

29 декабря, в 11 часов 15 минут, российский Дед Мороз
из Великого Устюга поздравил экипаж Международной кос-
мической станции с Новым годом.

Сеанс видеосвязи состоялся в Центре управления полетами в
городе Королеве.

В настоящее время на Международной космической станции
несет вахту экипаж восемнадцатой основной экспедиции: коман-
дир МКС-18 Майкл Финк (США), бортинженер Юрий Лончаков
(Россия) и бортинженер Сандра Магнус (США).

Дед Мороз пожелал членам экипажа здоровья, счастья, удачи
в добрых делах, ярких открытий на Земле и в космосе, успешно-
го полета.

По сообщению комитета информации, печати
и телерадиовещания области.

www.vologda-oblast.ru

ДАТА

ПАМЯТИ ВИКТОРА КОРОТАЕВА
70-летие со дня рождения поэта Виктора Коротаева бу-

дет отмечаться на Вологодчине 8 января 2009 года.
В этот день в Вологде на могиле поэта на Пошехонском клад-

бище пройдут мемориальные мероприятия, а в филиале музея-
заповедника «Литература. Искусство. Век XX» состоится вечер
памяти Виктора Коротаева.

В рамках юбилейных мероприятий значатся издание юбилей-
ного сборника стихов «Прекрасно однажды в России родиться»,
открытие ретроспективной выставки изданий поэта и материа-
лов о нем, литературно-музыкальный вечер в областной филар-
монии имени Валерия Гаврилина, ряд мероприятий на малой ро-
дине поэта - в Сокольском районе.

По сообщению комитета информации, печати
и телерадиовещания области.

www.vologda-oblast.ru

ПРОЕКТ

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ
В области подведены предварительные итоги реализации

национального проекта «Здоровье» за 2008 год.
В частности, дополнительную диспансеризацию прошли 54,5

тысячи работающих граждан (101,5 процента от плана). 48,5 тысячи
работников предприятий с вредными и опасными производствен-
ными факторами прошли дополнительные медицинские осмотры.
Иммунизацией против гепатита В охвачены 141 800 жителей облас-
ти до 55 лет, против кори - 2920 человек, полиомиелита - 6380 чело-
век. Против гриппа за счет средств федерального и областного бюд-
жетов, а также предприятий до конца декабря планируется привить
не менее 250 тысяч вологжан из так называемых групп риска. Около
2000 человек получили высокотехнологичное лечение в федераль-
ных клиниках. За минувший год прошли профессиональную подго-
товку 40 врачей первичного звена здравоохранения.

ПОСТОЯННАЯ ПОДДЕРЖКА
Около 153 миллионов рублей направлено с начала года уч-

реждениям родовспоможения области в рамках националь-
ного проекта «Здоровье».

Медицинские учреждения, которые оказывают помощь беременным
женщинам, продолжают получать финансовые средства в рамках про-
граммы «Родовые сертификаты». Благодаря этому заработная плата
врачей акушеров-гинекологов и среднего медицинского персонала
увеличилась на восемь процентов и составила 23 и 11 тысяч рублей
соответственно. Более 30 процентов полученных средств от родовых
сертификатов женские консультации и родильные дома использовали
на приобретение современного медицинского оборудования.

По сообщению комитета информации, печати
и телерадиовещания области.

www.vologda-oblast.ru

СЕЛЬСКАЯ ТЕМА

ВНЕДРЯЕМ НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
Новая технология содержания крупного рогатого скота,

которая может значительно сократить производственные
затраты, внедрена на ферме «Басаргино» в хозяйстве «Ро-
стиловский» Грязовецкого района.

Преимущество данной технологии заключается в том, что по-
мещение для скота разделено на две зоны - зону кормления и
зону отдыха. Животные могут свободно перемещаться из одной
зоны в другую. Благодаря наличию глубокой подстилки из сена в
чистоте содержатся сами животные и места их отдыха. Таким
образом, уборку помещения можно производить не ежедневно,
как при стойловом содержании, а один раз в год.

Наталья КОРОЛЕВА.

По большому счету, для нашего Деда Мороза

нет елок второстепенных. Но есть ведь еще

и традиции, от которых не хочется отказываться.

Поэтому Дед Мороз в минувшую пятницу дал старт

новогодним праздникам в Москве, на Манежной

площади. Детишки его ждали с нетерпением,

но и нечисть всяческая не дремала. Решили

страшилища коварные сорвать праздник,

и все у них, кажется, получилось бы, кабы не

Юрий Михайлович Лужков с Вячеславом

Евгеньевичем Позгалевым, которые помогают

Деду Морозу всякий раз, когда ему трудно

становится.

Окончание на 4-й странице.

С НОВЫМ ГОДОМ!

НАШ ДЕД МОРОЗ ЗАЖЕГ
ДВЕ ГЛАВНЫЕ ЕЛКИ
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В Законодательном Собрании области
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УВЕДОМЛЯЕМ

СОБЫТИЯ ЯНВАРЯ
20 января - коллегия Законодательного Собрания области.
28 января - заседание 186-й сессии Законодательного Со-

брания области.

Дорогие вологжане!
Уходит в историю 2008 год. Он был непростым, но вологжане прожили его достойно. Каждый из нас трудился в

меру своих сил и способностей, преодолевал трудности, радовался успехам своим и своих близких. Мы стали старше
и мудрее.  Прошедший год еще раз подтвердил, что главная наша сила - в согласии и взаимопонимании. Уверен, что
вместе мы преодолеем любые сложности.

Пусть в новом году сильный поможет слабому, здоровый позаботится о больном, а счастливый не останется
равнодушным к чужой беде.  Давайте пожелаем друг другу добра, исполнения заветных желаний, веры в свои силы,
счастья и радости в каждом доме. С Новым, 2009 годом и Рождеством Христовым!

Председатель Законодательного Собрания области Н.ТИХОМИРОВ.

Отвечая на вопрос журнали-
стов о наиболее заметных собы-
тиях в жизни страны, спикер на-
звал прежде всего российско-
южноосетино-грузинский конф-
ликт, по его мнению, изменив-
ший геополитический расклад в
мире. Действия руководства
страны, занявшего принципи-
альную позицию по защите и
поддержке народа Южной Осе-
тии, Николай Тихомиров назвал
правильными и своевременны-
ми.

Среди важнейших событий в
жизни страны Николай Тихоми-
ров назвал также выборы Прези-
дента РФ в марте 2008 года,
программное Послание Прези-
дента РФ Д.А.Медведева Феде-
ральному Собранию РФ в нояб-
ре текущего года, X съезд
партии «Единая Россия», кото-
рый поддержал объявленный
Президентом РФ курс на борь-
бу с коррупцией. Среди важных
событий в жизни области спикер
обозначил принятие трехлетне-
го бюджета области на 2009 год
и плановый период 2010-2011
годов, а также принятие ряда
социально значимых законов об-
ласти, направленных на укреп-
ление института семьи, усиле-
ние мер государственной под-
держки семьи.

Центральной темой пресс-
конференции стала работа ре-
гиональных властей, в том чис-
ле и областного парламента, в
условиях сложной экономичес-
кой ситуации, в которой оказа-
лась область из-за мирового фи-
нансового кризиса. Николай Ти-
хомиров подчеркнул, что уже в
первые месяцы 2009 года нач-
нется корректировка областно-
го бюджета на 2009 год, утверж-
денного на основе умеренно-оп-
тимистичного варианта прогно-
за развития экономики в 2009
году без учета ухудшающейся
ситуации.

«Придется отслеживать ситу-
ацию ежедневно. Даже в ново-
годние каникулы я, возможно,

приму участие в работе антикри-
зисного штаба. Так что новогод-
ние праздники, - опередил вопрос
журналистов Николай Тихомиров,
- проведу в Череповце, с семьей».

В продолжение темы Николай
Тихомиров сказал: «В настоящее
время Министерством экономики
РФ разработан уточненный про-
гноз социально-экономического
развития на 2009 год, который
подготовлен с учетом оценки по-
следствий влияния мирового кри-
зиса на российскую экономику, а
также с учетом итогов развития за
2008 год. В Вологодской области
такие расчеты также готовятся.

Правительством области ут-
вержден план действий по обес-
печению устойчивого функциони-
рования экономики и социальной
сферы области на 2008-2009
годы, в соответствии с которым
поправки в областной бюджет на
2009 год планируется внести в
Законодательное Собрание в ап-
реле 2009 года».

Николай Тихомиров отметил,
что предстоит работать по трем
важным направлениям. Первое на-
правление - это создание системы
оперативного реагирования на но-
вые вызовы через антикризисные
штабы. Второе направление - оп-
тимизация бюджетных расходов и
увеличение доходной базы бюдже-
та. И третье - создание условий для
устойчивого функционирования
экономики области.

«Но главное, - подчеркнул спи-
кер, - решая проблемы экономи-
ки, нельзя забывать о простых
людях. С народом нужно встре-
чаться, разговаривать, объяснять
ситуацию и наиболее нуждаю-
щимся оказывать адресную по-
мощь. Мы должны минимизиро-
вать последствия кризиса. Убеж-
ден, что вместе мы преодолеем
любые сложности».

И депутаты, и чиновники, по
словам Николая Тихомирова, дол-
жны стать психологами, решать
проблемы людей неформально.

«Некоторые наши чиновники не
любят людей, допускают волокиту
в решении элементарных обраще-
ний граждан. Мы будем бороться
с чванством чиновничества. Ведь
главная цель в нашей работе - по-
мочь человеку справиться с его
проблемами», - сказал он.

Спикер заверил журналистов,
что все социальные обязатель-
ства, которые закреплены законо-
дательно, область будет выпол-
нять, несмотря на сложную ситу-
ацию с наполнением областного
бюджета в 2009 году: «Меры соци-
альной поддержки не отменяются,
приостанавливается лишь их ин-
дексация. К примеру, размер ЕДВ
останется на уровне 2008 года -
650 рублей. Сохранится и льгот-
ный проезд на городском транс-
порте, а на межрайонных маршру-
тах с 1 января 2009 года бесплат-
ный проезд заменяется льготным
половинным тарифом».

Николай Тихомиров также
подчеркнул, что важнейшей на
этот период станет работа по оп-
тимизации бюджетных расходов,
в частности на госуправление.
Как и Правительство области, За-
конодательное Собрание сокра-
тит свои затраты в 2009 году на
30%. В денежном выражении эко-
номия составит более 50 млн.
рублей.

Говоря о приоритетах законо-
творческой работы в 2009 году,
Николай Тихомиров назвал за-
кон «О противодействии корруп-
ции»: «Уже в первом квартале мы
должны принять этот важный за-
кон. Работа над ним идет. А за-
вершена она будет после приня-
тия аналогичного федерального
закона, который 22 декабря был

одобрен Советом Федерации и
теперь - на подписании у Пре-
зидента РФ.

В свою очередь, мы должны
проанализировать каждый при-
нятый и вновь создаваемый об-
ластной закон на коррупцион-
ную составляющую, то есть оце-
нить его прозрачность, прямое
действие и потенциальную взят-
коемкость».

Затронули журналисты и
тему, обозначенную в Послании
Президента, о наделении пред-
ставительных органов местного
самоуправления правом отстра-
нения от должности глав муни-
ципальных образований.

«Вопрос повышения ответ-
ственности муниципальных на-
чальников за качество и резуль-
таты их работы давно назрел», -
четко обозначил свою позицию
Николай Тихомиров.

Отметили журналисты и но-
вый партийный статус Николая
Тихомирова, которым наделила
председателя областного пар-
ламента региональная органи-
зация ВРО ВПП «Единая Рос-
сия». Спикер не скрыл, что как
секретарь политсовета регио-
нального отделения партии он
намерен провести определен-
ные изменения в структуре и
кадровом составе организации в
целях более эффективной рабо-
ты партии.

Оценивая работу областного
парламента за прошедший год,
Николай Тихомиров подчеркнул,
что пришлось сотрудничать в ус-
ловиях политической конкурен-
ции различных фракций. Однако
всегда побеждал здравый
смысл, основанный на желании
всех без исключения депутатов
улучшать качество жизни волог-
жан.

«Кстати, на моей памяти за
последние двенадцать лет ни
одна сессия не была сорвана из-
за отсутствия кворума. Это гово-
рит о том, что наши депутаты от-
ветственно относятся к миссии,
возложенной на них избирателя-
ми», - подчеркнул Николай Тихо-
миров.

Завершая пресс-конферен-
цию, спикер поблагодарил жур-
налистов за объективную и каче-
ственную работу по освещению
деятельности областных парла-
ментариев и от имени депутатов
поздравил все СМИ области с
наступающим 2009 годом.

В ответ журналисты пожела-
ли Николаю Тихомирову здоро-
вья, мудрости и сил, поздравив
спикера с семилетием работы в
должности председателя об-
ластного парламента.

Пресс-служба
Законодательного

Собрания области.

Владимир БУЛАНОВ,
председатель постоянного комитета

по государственно-правовой деятельности,

законности и правам человека

В следующем году главным в работе наше-
го комитета станет принятие пакета антикор-
рупционных законов. Я считаю, важнее для ко-
митета вопроса не будет. Также значимой работой станет доработка и
реализация закона области «Об Общественной палате». Причем эти два
закона я связываю между собой. Формирование Общественной пала-
ты позволит запустить в действие элемент общественного контроля, а
это тоже эффективный инструмент для борьбы с коррупцией.

В новом году я желаю вологжанам прежде всего крепкого здоровья.
Ну и, учитывая сегодняшнюю ситуацию, желаю каждому человеку, каж-
дой семье стабильности.

Наталия РЯБОВА,
председатель постоянного комитета

по социальной политике

Самое важное в новом году, чтобы дей-
ствовали все законы, которые приняты в
сфере социальной политики. Чтобы не допу-
стить социальной напряженности и сниже-
ния финансирования в вопросах, которые касаются социальной под-
держки отдельных категорий граждан. Понимаю, что будет непросто.
Мы определили для себя еще одно направление деятельности - про-
анализировать, как работают принятые законы. Для этого в течение
2009 года запланирован ряд выездных заседаний комитета в различ-
ные районы области. Также мы планируем провести ряд тематических
заседаний по таким важным вопросам, как обеспечение жильем де-
тей-сирот и молодых семей; организовать «круглый стол» по вопросу
совершенствования законодательства по защите инвалидов. А посколь-
ку будущий год объявлен Годом молодежи, то посмотреть всю законо-
дательную базу ЗСО по молодежной политике.

Дорогие вологжане, примите искренние поздравления с Новым го-
дом и светлым праздником Рождества Христова. Новый год - это все-
гда стремление к созиданию и надежда на добрые перемены. Пусть
так и будет. Пусть волшебная новогодняя ночь каждому из вас прине-
сет успех, украсит вашу жизнь счастьем и радостью, а крепкое здоро-
вье и праздничное настроение пусть сопутствуют вам весь год!

Людмила ЯЧЕИСТОВА,
председатель постоянного комитета

по образованию,

культуре и здравоохранению

В новом году, к сожалению, будет
много проблем. Уже сейчас, например,
нужно задуматься о целесообразности в
такое сложное время перехода на новую
отраслевую систему оплаты труда. Глав-

ной задачей станет сохранить те социальные гарантии, которые на се-
годня есть. Очевидно, нужно будет сокращать финансирование очень
многих статей бюджета. Также важную задачу для комитета на буду-
щий год я вижу в том, чтобы не допустить обвала в решении бюджет-
ных проблем в таких важнейших отраслях, о которых мы заботимся по-
стоянно, как образование, здравоохранение и культура. Будем рабо-
тать с людьми, объяснять им наши решения.

Но есть и доля оптимизма. Любой кризис - это не только потери, но
и возможности. Именно в эту пору появляются люди, умеющие делать
дело и находить выход. Во время кризиса люди думающие, талантли-
вые быстрее себе пробивают дорогу.

От души желаю вологжанам хорошего, счастливого Нового года.
Впереди год Быка, а это означает, что в выигрыше будут трудяги. То
есть те, кто, невзирая ни на какие сложности, хочет и умеет трудиться.
Поэтому я желаю, чтобы работа была у каждого. И, как председатель
постоянного комитета по образованию, культуре и здравоохранению,
я желаю вологжанам, конечно же, крепкого здоровья!

Александр ЦЫМБАЛОВ,
председатель постоянного комитета

по вопросам местного самоуправления

В новом году мы должны будем очень чет-
ко отслеживать межбюджетные отношения,
для того, чтобы органы местного самоуправ-
ления всех уровней, сельские округа, муници-
пальные районы имели возможность выполнять полномочия, передан-
ные с уровня федерального центра и субъекта Федерации. Это самое
главное. Нужно будет на уровне Законодательного Собрания присталь-
но отслеживать ситуацию в тех муниципальных образованиях, где уро-
вень дотационности очень высок.

Что касается развития органов местного самоуправления, то в сле-
дующем году мы должны будем рассмотреть комплекс вопросов по
обеспечению их нормативно-правовой базой, которая будет четко рег-
ламентировать все вопросы, связанные с землей и имуществом. В 2009
году мы также продолжим работу по разграничению имущества между
районами и сельскими поселениями.

Вологжанам хочу пожелать терпения, уважения друг к другу, муже-
ства и добра.

Владимир СВЕРЧКОВ,
председатель постоянного комитета

по бюджету и налогам

В 2009 году мы обязаны ориентировать-
ся на реальность: позаботиться о том, что-
бы в полной мере профинансировать зарп-
латы бюджетникам, обеспечить беспере-
бойную работу социальных учреждений.

А отчаиваться не надо. Мы и не такие кризисы переживали. На-
пример, в начале 90-х годов мы были не готовы к потрясениям мо-
рально. В 98-м году была совсем иная ситуация: слабым звеном ока-
залась финансовая система. В данный момент страна подготовлена
к кризису и морально, и технологически, и финансово (менеджмент
знает, как действовать в подобной ситуации). Россия накопила не-
плохие золотовалютные резервы. Значит, мы переживем этот кризис
с гораздо меньшими потерями и последствиями. Поэтому наша стра-
на выйдет из кризиса на подъеме и более уверенно, чем другие госу-
дарства.

Николай АРХИПОВ,
председатель постоянного комитета

по экологии и природопользованию

Следующий год будет испытанием для
всех отраслей народного хозяйства, в том
числе и для экологической безопасности.
В антикризисном плане действий, кото-
рый имеется сегодня, предусмотрено

поддержание в работоспособном состоянии гидротехнических соору-
жений в Белозерском, Вытегорском, Кирилловском районе. Наша за-
дача - обеспечить безусловное финансирование этих мероприятий.
В противном случае последствия могут быть непредсказуемыми. Не-
обходимо повышать уровень государственного контроля на объектах
экологической безопасности и на промышленных предприятиях. Се-

годня такой контроль осуществляется, к сожалению, на «тройку с ми-
нусом». В следующем году мы будем работать над законопроектом на
тему чистоты территорий Вологодской области. Название говорит само
за себя. Параллельно мы будем проверять, как работают у нас в обла-
сти законы «Об особо охраняемых территориях», «Об отходах» и ряд
других.

Вологжанам хочу пожелать здоровья, благополучия. Давайте думать
о хорошем, а все плохое оставим в уходящем году!

Евгений КОРОТКОВ,
председатель постоянного комитета

по экономической политике

и собственности

Главная задача нашего комитета - за-
конодательное обеспечение развития эко-
номики области и, в первую очередь, со-
вершенствование налогового законода-

тельства как на федеральном, так и на областном уровне.
Потребуется корректировка налоговой политики, принятие мер, ко-

торые бы стимулировали развитие экономики.
С 1 января 2009 года на 4 процентных пункта снижается ставка на-

лога на прибыль. Сделано это будет за счет федеральной части этого
налога. Цена вопроса - свыше 400 млрд. рублей, и все эти деньги оста-
нутся в следующем году работать в экономике. И это радует.

Вологжанам хочу пожелать устойчивого семейного бюджета, уве-
ренности в своих силах, надежды и взаимопонимания.

Николай ШЕЛЫГИН,
председатель постоянного комитета по

аграрному комплексу и продовольствию

В 2009 году мы должны обеспечить за-
конодательную базу для развития агропро-
мышленного комплекса области. Надо от-
метить, что сегодня в целом сельское хо-
зяйство области в хорошем состоянии. Но

нельзя успокаиваться на достигнутом. Наша главная цель состоит в
том, чтобы область была обеспечена продуктами собственного про-
изводства. Это вполне реальная задача. Сегодня в области можно
вырастить абсолютно все - начиная от хлеба и заканчивая фрукта-
ми, исключая разве что цитрусовые. На фоне нестабильности на фи-
нансовых рынках мы должны обеспечить продовольственную безо-
пасность.

В преддверии Нового года хочу пожелать вологжанам оптимизма и
веры в будущее. Были времена и похуже. Уверен, что кризис продлит-
ся недолго.

Татьяна НИКИТИНА,
председатель постоянной комиссии

по регламенту и депутатской

деятельности

Наша комиссия регламентирует де-
ятельность депутатского корпуса. Мы
должны следить за процедурой и каче-
ством принимаемых законов.  Для
того, чтобы законопроекты, которые

выходят из стен ЗСО, были качественными, необходимо соблю-
дать сроки их рассмотрения в областном парламенте. У депута-
тов должно быть время, чтобы изучить инициативы, своевремен-
но внести поправки и изменения. Поэтому в будущем году мы
продолжим работу по контролю за соблюдением регламента
ЗСО. На необходимость безусловного соблюдения регламента
постоянно обращает внимание председатель Законодательно-
го Собрания области.

Заканчивается сложный високосный год, принесший немало
проблем. Говорят, за любой трудностью всегда приходит какое-
то радостное событие. Поэтому хочу пожелать жителям нашей
области веры в то, что в следующем году жизнь будет лучше, ве-
селее, счастливее. В трудное время, считаю, главное - поддер-
жать друг друга, быть рядом со своими родными и близкими. От
души желаю всем здоровья, теплоты и искренности в отноше-
ниях!

КАК Я ОДНАЖДЫ
ВСТРЕЧАЛ НОВЫЙ ГОД

Николай АРХИПОВ:

В 1961 году я служил в армии. Мы встречали Новый год

в полевых условиях, прямо в окопе среди заснеженного

поля. Этого я не забуду никогда!

Николай ШЕЛЫГИН:

Это была новогодняя ночь 2004-го или 2005 года.

В то время я был председателем совхоза «Майский».

В разгар Нового года, без пятнадцати двенадцать, мне

позвонили и сказали, что горит скотный двор на фер-

ме в деревне Дудинское. Естественно, я бросился спа-

сать хозяйство. Всю новогоднюю ночь мы работали вместе с по-

жарными, пока не погасили огонь. Горячий был праздник!

Александр ЦЫМБАЛОВ:

Я любил встречать Новый год на природе. Уезжали в

лес часов в десять вечера, возвращались под утро. Бра-

ли с собой детей, наряжали елку. Эти воспоминания ос-

танутся надолго, потому что никакой роскошный стол не

сравнится с тем потрясающим ощущением общения с

природой в ночном предновогоднем лесу!

Татьяна НИКИТИНА:

Самый необычный и памятный для меня Новый год

я встретила в... роддоме! В полудреме я слышала, как

били куранты, как дозвонился до ординаторской мой

муж, как ему сообщили, что у меня родилась дочь, как

хлопали пробки шампанского. Инна родилась за двад-

цать минут до нового, 1978 года.

Владимир БУЛАНОВ:

После окончания института меня направили в Воло-

годскую область, но на все большие праздники я всегда

старался вырваться домой, к родителям во Владимир-

скую область. В те далекие советские времена билетов

перед большими праздниками, как правило, уже не

было. Поэтому без проблем мне удалось добраться только до Ярос-

лавля. Затем на перекладных электричках 31 декабря я доехал до

Владимира. Был поздний вечер, электрички уже не ходили. Я вышел

на дорогу, чтобы поймать попутку. А вы представляете, каково это в

новогоднюю ночь?! Но мне повезло. Подвез такой же бедолага, стре-

мящийся домой. Правда, с ним мы доехали только до Коврова, где

автомобиль благополучно сломался. Делать нечего - разожгли кос-

тер. Так и встретили Новый год на дороге.

Геннадий МАЛЫШЕВ:

За 28 лет службы в милиции я всего лишь два раза

встречал Новый год дома в кругу семьи. Обычно праз-

дник заставал меня на службе, иногда и при задержа-

нии вооруженных особо опасных преступников. Один

раз пришлось встречать Новый год в «горячей точке»,

в Чеченской Республике.

 Владимир ЗИНИН:

Экстремальных встреч Нового года у меня не было,

зато была одна самая романтическая. Помню, это было

в 1973 году, я только пришел из армии. И вот 31 декаб-

ря, примерно в десять вечера, мы с моей девушкой (ны-

нешней женой) пошли гулять. Только мы вышли на ули-

цу, как начался сильный ливень. В Новый год! Для меня тот новогод-

ний дождь стал счастливым, поскольку через три месяца мы уже по-

женились и до сих пор счастливы.

Сергей ПАХАРЕВ:

Это был Новый год с 79-го на 80-й. Я только начи-

нал свою врачебную практику. В то время я проходил

интернатуру - работал хирургом в городской больни-

це города Череповца. К тому же я еще подрабатывал

на «скорой помощи». И в новогоднюю ночь, когда я был

на дежурстве, поступил срочный вызов с завода. Мы ринулись на

помощь. Хорошо помню, что под бой курантов я осматривал па-

циентку, которая страдала от острой почечной колики. Да и по-

том мне неоднократно приходилось встречать Новый год в опе-

рационной.

Андрей НИКИТЧЕНКО:

Новый год однажды я встретил за рубежом. Я учился

в докторантуре и проходил стажировку в Майами. Для

меня, как русского человека, привыкшего к нормальной

зиме, снегу, елке, было удивительно видеть, как во Фло-

риде на Новый год гирляндами и игрушками украшают

пальмы. Было весело и необычно.

Елена МИНАКОВА:

Это был 1983 год, круто изменивший мою жизнь. Я

познакомилась со своим мужем. В то время я жила в об-

щежитии в Москве. В новогоднюю ночь мы пошли на

танцы, там и познакомились. Он в то время служил в

армии в Наро-Фоминске и приехал к друзьям отметить

Новый год. Вот такая случайная встреча, которая стала судьбой.

Сергей ПОТАПОВ:
С удовольствием вспоминаю Новый год с 82-го на 83-й,

когда мы, молодые курсанты института им. Можайско-
го, договорились, что отметим его, естественно, с шам-
панским и всем остальным. Поскольку мы были уже тре-

тьекурсниками, то в казарме ничего не хранили. А на-
чальники, пока мы были на учебе 31 декабря, все перевернули, но
ничего не нашли. Курсовой офицер начальнику курса говорит: «Вла-

димир Викторович, на курсе нездоровая атмосфера, спиртного не
нашли». На самом деле было все просто: мы полдевятого вечера все
спокойно купили.

Этот случай с поиском спиртного, а самое главное, с фразой на-
шего курсового офицера: «На курсе нездоровая обстановка» - мне
запомнилась на всю жизнь, и мы с ребятами, когда встречаемся, все

время вспоминаем этот случай, поскольку он был хоть и военный,
казарменный, но все же забавный.

ВМЕСТЕ МЫ ПРЕОДОЛЕЕМ
ЛЮБЫЕ СЛОЖНОСТИ

25 декабря председатель ЗСО Николай Тихомиров

провел пресс-конференцию для областных и

районных средств массовой информации, в ходе

которой подвел итоги уходящего года.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ
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Т.МИТКОВА: Господин
Президент, каким этот
год был? С вашей точки
зрения, чего в нем боль-
ше - минусов или плюсов?

Д.МЕДВЕДЕВ: Год был
разный. Каждый год, ко-
нечно, отличается. Этот
год принес и радостные со-
бытия, победы, спортив-
ные победы прежде всего,
творческие победы. При-
нес ряд довольно серьез-
ных, позитивных резуль-
татов в экономике, в со-
циальной сфере. И в этом
смысле этот год был нор-
мальным, таким, как мы
планировали.

Но этот год принес и
драматические события.
Конечно, я прежде всего
имею в виду кавказские
события, агрессию Грузии
против Южной Осетии.
Я не могу не сказать о
том, что, конечно, завер-
шение этого года прохо-
дит в условиях, когда мы
пытаемся преодолевать
последствия финансового
кризиса в мире.

Поэтому в этом году
было все. Было много хо-
рошего. Но были и боль-
шие сложности, серьез-
ные испытания для на-
шей страны.

Д.КИСЕЛЕВ: Давайте
вернемся в март этого
года. Конечно же, вам
помнится и предвыборная
борьба, и зрительные об-
разы ее результата. Как
сейчас складываются
ваши отношения с Пути-
ным? И вообще, как вам
работается с таким пре-
мьером?

Д.МЕДВЕДЕВ: В этом
плане я считаю, что мы
смогли за последние меся-
цы наладить полноценное,
очень хорошее взаимодей-
ствие между Президентом
и Правительством. У нас
тесные, дружеские отно-
шения с премьером. Мы
регулярно общаемся. И в
этом смысле, собственно,
то решение, которое нами
принималось о том, чтобы
работать совместно, как
мне представляется, ока-
залось и правильным, и в
достаточной мере эффек-
тивным. Конечно, судить
об этом не нам, а гражда-
нам Российской Федера-
ции, но я считаю, что это
решение оказалось пра-
вильным.

К.КЛЕЙМЕНОВ: Если
говорить о главных вызо-
вах, с которыми столкну-
лась Россия за время ва-
шего президентства, то,
помимо грузинской агрес-
сии против Южной Осе-
тии, это, вне всякого со-
мнения, мировой эконо-
мический кризис. Это се-
годня, пожалуй, самая
обсуждаемая тема. На
ваш взгляд, насколько мы
оказались готовы к тако-
му повороту событий?

Д.МЕДВЕДЕВ: Кризис
накрыл всю планету и ра-
ботает весьма жестко. Мы
понимали, что такое раз-
витие событий возможно.
У нас все-таки за послед-
ние годы было сделано
многое для того, чтобы
укрепить экономику стра-
ны, развить социальную
сферу. Наши золотова-
лютные резервы являют-
ся третьими в мире. Это
создает нам довольно при-
личную «подушку безо-
пасности», прочность на-
шей экономике, нашей
финансовой системе, ва-
лютной системе. Хотя она
тоже подверглась доволь-
но существенным ударам,
потому что, когда одномо-
ментно прекращается фи-

нансирование, когда зак-
рывается огромное коли-
чество иностранных кре-
дитных позиций (а у нас
экономика рыночная, у
нас большинство компа-
ний кредитуются не толь-
ко в стране, но и за гра-
ницей), это не может не
отразиться на общей си-
туации. Но в целом я счи-
таю, что все, что было
сделано за последние во-
семь лет, не прошло да-
ром. И мы бы находились
существенно в более тяж-
ком положении, если бы
не было этой подготовки.
Давайте вспомним 98-й
год. Причины кризиса
98-го года были во внут-
ренних проблемах россий-
ской экономики. Причи-
ны кризиса нынешнего, к
сожалению, - в состоянии
дел в Америке, в ряде
других крупнейших эко-
номик и в не очень адек-
ватном международном
финансовом регулирова-
нии, которое происходи-
ло за последние годы.
Поэтому можно сказать,
что мы в целом были го-
товы. Но из этого кризи-
са можно сделать и еще
один вывод: наша эконо-
мика стала частью миро-
вой экономики. Мы к это-
му стремились, в этом
есть много плюсов, но в
этом есть и издержки.

Д.КИСЕЛЕВ: Хоть мы и
были готовы к этому кри-
зису лучше, чем многие,
однако почивать на лаврах
не приходится: в борьбе
вся планета. В России у
всего есть свои нацио-
нальные особенности: у
охоты, у рыбалки и у ан-
тикризисных мер, кото-
рые сейчас принимаются.
Возможно ли хоть как-то
оценить эффективность
принимаемых мер? И, мо-
жет быть, каковы эти на-
циональные особенности?

Д.МЕДВЕДЕВ: Вы зна-
ете, конечно, у нас есть и
свои проблемы. Я могу
сказать откровенно: мы
не сумели задавить в пре-
жнее время инфляцию,
хотя и сохраняли макро-
экономические пропор-
ции очень неплохими. У
нас слабо диверсифициро-
вана экономика. Она дол-
жна была бы быть не-
множко другой, если бы
мы успели это сделать за
последние годы.

У нас не всегда хорошо
развита инфраструктура,
наша финансовая система
еще только развивается,
наш фондовый рынок, ко-
торый очень быстро рос,
просто скачкообразно рос,
он все-таки рынок тоже
развивающийся. И вот
эти спады, падения, кото-
рые волнообразно проис-
ходили и происходят, -
это все-таки отражение
того, что мы еще разви-
лись в этом смысле не
так, как нам бы хотелось.

И, конечно, почивать
на лаврах нельзя, вы пра-
вы. Но, на мой взгляд, ни
Правительство, ни другие
структуры, которые этим
сейчас занимаются, этим
не грешат и работают в
режиме нон-стоп, потому
что буквально каждый
день принимается целая
серия антикризисных
мер. Иногда это какие-то
меры быстрого реагирова-
ния, иногда это более
стратегические меры по
восстановлению кредито-
способности банков, до-
полнительной денежной
ликвидности, которая
должна присутствовать в
экономике, по защите на-

ших предприятий, защи-
те реального сектора, под-
держке малого бизнеса.
Все это - наши нацио-
нальные особенности.
Именно в силу того, что в
нашей экономике были и
проблемы, несмотря на
большой объем золотова-
лютных резервов и в це-
лом достаточно неплохую
подготовительную работу.
Но, с другой стороны, в
силу того, что я говорил
об этом кризисе, вы знае-
те, нет национального от-
вета на этот кризис. И
если бы его можно было
задавить в одной стране,
это бы уже было сделано.
Не получается ни у кого.
И могу вам сказать, что
до тех пор, пока наши
коллеги не найдут тоже
адекватных рецептов,
экономика будет разви-
ваться по сложному сце-
нарию. В следующем году
прогнозируют разное раз-
витие событий, в том чис-
ле и мировую экономичес-
кую рецессию, чего не
было, наверное, четыре
или пять десятков лет. То
есть общее падение миро-
вой экономики, потому
что она все-таки всегда
была в каких-то плюси-
ках за счет быстро разви-
вающихся стран. Может
быть глобальная рецес-
сия. Поэтому ответ может
быть только общий, дей-
ствовать нужно сообща.

Т.МИТКОВА: Очевид-
но, что наступает очень
тяжелый период. И от го-
сударства в такое время
обычно ждут защиты. Ну
согласитесь, что люди бес-
покоятся, что будет с
уровнем жизни, а он, ско-
рее всего, упадет; беспо-
коятся, что можно поте-
рять работу и не найти ее
в ближайшее время. Ка-
кими должны быть дей-
ствия власти вот в такое
время? Чего нам вообще
ожидать: дефолта, дено-
минации, девальвации?
Словом, что с рублем-то
будет?

Д.МЕДВЕДЕВ: В отно-
шении власти. Власть все-
гда должна быть предель-
но внимательна к своим
гражданам. Но в услови-
ях вот таких кризисных
явлений власть должна
быть не просто вниматель-
на - она должна быть в по-
стоянном контакте с на-
селением страны и долж-
на быстро принимать ре-
шения, эффективные ре-
шения. Это первое.

Второе. На мой взгляд,
мы, естественно, на этом
кризисе можем что-то по-
терять: темпы роста, раз-
витие реального произ-
водства, которое наплани-
ровали. Кризис есть кри-
зис. Но мы ни в коем слу-
чае не должны потерять
ни одно из социальных за-
воеваний, которые были
совершены в последние
годы. В конце концов,
Российская Федерация по
Конституции - это соци-
альное государство. Это не
просто слова. Мы много
сил и средств вкладыва-
ли в развитие социально-
го сектора. И я считаю,
что даже в условиях
сложностей: уменьшения
финансирования ряда
производственных про-
грамм, еще чего-то - мы
не должны потерять ниче-
го из того, что было сдела-
но в поддержку социально-
го сектора. Я имею в виду
и уровень заработной пла-
ты, и уровень реальных
доходов граждан, уровень
пенсионных накоплений.

И, наверное, самая глав-
ная, святая обязанность
руководства страны в этот
период - заниматься соци-
альной поддержкой граж-
дан нашей страны. Вот
это главное. Важнее нет
ничего.

Россия способна пла-
тить по своим долгам, и
объем внутреннего долга
у нас такой, что никако-
го дефолта быть не может,
никакой деноминации мы
тоже не предполагаем, -
это абсолютно бессмыс-
ленная вещь.

Что касается курса
рубля, то он должен быть
эффективным и должен
соответствовать реально-
му состоянию нашей эко-
номики. То есть мы дол-
жны его поддерживать в
определенных границах,
но в то же время этот
курс должен быть чуть
более гибким, чем это
было в последнее время,
с тем, чтобы не создавать
внутриэкономических
проблем.

Д.КИСЕЛЕВ: И все же
мы вступили в период по
воле мировых волн, в ко-
тором что-то не работает,
а что-то работает иначе. В
такие моменты у многих
может появиться соблазн
действовать тоже иначе.
Например, у местных вла-
стей - не исполнять свой
долг, у работодателей мо-
жет появиться соблазн
уволить кого-то в массо-
вом порядке. Как будет
реагировать государство
на подобные проявления?
У вас есть некий подход
к таким явлениям или вы
рассчитываете на продук-
тивную импровизацию?

Д.МЕДВЕДЕВ: Государ-
ство в такой ситуации
должно реагировать муд-
ро, но жестко.

Что же касается слож-
ностей, то они, конечно,
возможны, в том числе и
некоторое увеличение ко-
личества безработных, по-
тому что у нас сейчас без-
работица составляет при-
близительно 6 процентов
от экономически активно-
го населения. Это не очень
высокие цифры, это мень-
ше, чем в Соединенных
Штатах Америки, мень-
ше, чем в других странах.
Но в кризисных условиях,
конечно, могут быть проб-
лемы, в том числе и у ра-
ботодателей. Но нормаль-
ные, ответственные рабо-
тодатели должны вести
себя по закону, то есть, во-
первых, стараться сохра-
нить все те возможности,
которые есть, выплачи-
вать заработную плату или
пособия. В конце концов,
самое главное, что удалось
сделать за последние годы,
- это создать довольно
мощный, современный че-
ловеческий потенциал.
Мы сколько говорили о
том, что нам не хватает ра-
бочих рук, что у нас пере-
производство, допустим,
юристов и менеджеров и
не хватает квалифициро-

ванных рабочих. Очень
значительные инвестиции
были сделаны в село. По-
чему я об этом говорю?
Потому, что для любого
разумного работодателя,
будь то государство как
работодатель или частный
работодатель, в этой ситу-
ации очень важно сохра-
нить кадровую основу для
будущего. С учетом того,
как развиваются события
на международных рын-
ках. Кризис - неприятная
штука, но он проходит,
как и все остальное в этом
мире. И через некоторое
время мы получим уже
другую ситуацию - начнет-
ся рост, и нормальный ра-
ботодатель должен иметь
соответствующие возмож-
ности для того, чтобы вос-
становить производство.
Если же говорить о каких-
то нарушениях, то здесь,
я об этом уже сказал, ре-
акция должна быть неза-
медлительной. Если нару-
шается трудовое законода-
тельство, если не выпла-
чивается заработная пла-
та, а должна выплачивать-
ся, если незаконно осуще-
ствляются увольнения,
должны быть прямые и бе-
зотлагательные меры про-
курорского реагирования,
а также в необходимых
случаях - возбуждение ад-
министративных и уголов-
ных дел. Иначе такого
рода проявления не зада-
вить. Причем этим долж-
ны заниматься все - не
только федеральные на-
чальники, но и руководи-
тели регионов, и руково-
дители муниципалитетов.
В этой ситуации отсидеть-
ся не получится. Нужно
или впрягаться и работать
совместно, или уступить
дорогу.

К.КЛЕЙМЕНОВ: Сей-
час нет числа прогнозам
относительно того, как
будут развиваться собы-
тия. И эти прогнозы на-
столько разнятся, что их
можно сравнить с попада-
нием пальцем в небо, по-
моему. Вот, по-вашему,
все-таки что дальше? Ког-
да дно, как говорят эко-
номисты, у этой ситуа-
ции? И когда Россия вый-
дет из этого непростого
положения, и какой она
выйдет, что для нас, ко-
нечно, крайне важно?

Д.МЕДВЕДЕВ: Я, ко-
нечно, не буду строить
никаких прогнозов, это
было бы с моей стороны
безответственно. Но я
могу сказать, во-первых,
что у этого кризиса не
очень понятные законо-
мерности и существуют
какие-то надежды на то,
что если он так быстро на-
чался, то при наличии
консолидированной пози-
ции в государствах, созда-
нии контуров новой фи-
нансовой архитектуры,
может быть, его оконча-
ние будет даже чуть быс-
трее, чем мы предполага-
ем. Но, еще раз подчер-
киваю, это уже вопрос

для последующих иссле-
дований на эту тему.

Крайне важно было бы,
чтобы Россия вышла из
этого кризиса не ослаблен-
ной, а укрепившейся. По-
тому что кризис - это не
только досадные пробле-
мы: уменьшение количе-
ства денег, уменьшение
объема инвестиций, оста-
новка каких-то произ-
водств, - но это и новые
возможности. Наша эко-
номика не идеальна. Мы
должны ее все-таки в этой
ситуации постараться сде-
лать более эффективной -
оптимизировать, как при-
нято говорить, создать но-
вые эффективные рабочие
места. Очень важно повы-
сить производительность
труда, разобраться с теми
профессиями, которые в
нашей стране, например,
в той или иной степени
просто отсутствуют.

То есть вот этими веща-
ми мы обязаны заняться
именно сейчас. Точно так
же мы должны укрепить
и наш финансовый сек-
тор. Потому что надо при-
знать: наша банковская
система - тоже система пе-
реходного периода. Нам
нужны более мощные бан-
ки, более готовые к тому,
чтобы решать проблемы
внутреннего порядка, но
в то же время банки, ко-
торые получают и госу-
дарственную поддержку,
и имеют возможность ре-
шать текущие задачи. Это
не означает, что это такая
как бы глобальная вещь,
- нет, просто нужно смот-
реть за текущей ситуаци-
ей и помогать, допустим,
в ряде случаев отдельным
банкам, отдельным произ-
водствам.

Сейчас Правительством
готовится список из сотен
компаний, которые будут
получать, по сути, адрес-
ную поддержку за счет
бюджетных средств. Мы
не собирались этого де-
лать еще полгода назад,
но другого выхода нет.
Мы обязаны напрямую
финансировать такие про-
изводства, которые явля-
ются стратегическими
для нашей страны, пред-
приятия, которые явля-
ются градообразующими.

Поэтому наша задача -
выйти из этого кризиса с
наименьшими потерями,
желательно укрепив про-
изводственную базу, ди-
версифицировав экономи-
ку, придав ей более инно-
вационный характер и
снизив нашу зависимость
от поставок сырья на экс-
порт, - это тоже один из
наших дефектов, это
правда. Ведь в условиях
кризиса, если говорить о
национальных особеннос-
тях, то, о чем вы спраши-
вали, в большей степени
теряют те страны, кото-
рые экспортно ориентиро-
ваны. Они очень быстро
развивались, но в то же
время их экспортная ори-
ентация сейчас создает и

проблемы. Это относится
и к нашим соседям, это
относится и к нам. Поэто-
му мы должны создавать
более сбалансированную
экономику, более дивер-
сифицированную, кото-
рая будет представлена и
высокотехнологичной ин-
дустрией, и новыми рабо-
чими местами, и развитой
инфраструктурой. Этим
всем надо заниматься.

Д.КИСЕЛЕВ: Дмитрий
Анатольевич, в этом кон-
тексте, пожалуй, уместно
задать вопрос о Воору-
женных Силах. Россий-
ские военные в уходящем
году довольно часто появ-
лялись на телевизионных
экранах не только в свя-
зи с Южной Осетией, но
были и сверхдальние мор-
ские, океанские походы,
сверхдальние полеты, ра-
кетные пуски. Ну а в чем
все же суть уже начатых
и идущих в армии пере-
мен? И, кстати, не изме-
нятся ли сроки срочной
службы?

Д.МЕДВЕДЕВ: Смысл
понятен: сделать наши
Вооруженные Силы более
эффективными, более со-
временными, а жизнь во-
еннослужащих - более
комфортной, более защи-
щенной - в этом смысл.

Что касается сроков
службы, сразу хочу ска-
зать, чтобы на этой теме
не останавливаться: ниче-
го меняться не будет. Ре-
шения приняты, и они
будут реализовываться.

Работа над созданием
нового облика Вооружен-
ных Сил продолжается в
последние годы, и сейчас
наступил один из важных
этапов. Мы говорим о том,
чтобы создать более эф-
фективные, более ком-
пактные и, самое главное,
более логичные Воору-
женные Силы. Что для
этого нужно сделать? Во-
первых, мы должны бу-
дем перейти к работе, к
службе только в частях
постоянной готовности.
Во-вторых, мы должны
будем радикальным обра-
зом улучшить состояние
дел с поставками военной
техники, современной
техники. Мы должны со-
здать принципиально но-
вую нормативную основу
действия Вооруженных
Сил. И не менее важная
задача - социальная защи-
та военнослужащих и их
семей. Уже начиная с
1 января следующего года
тот, кто служит в частях
постоянной готовности, в
наиболее важных частях,
которые обеспечивают
российскую безопасность,
будет получать уже со-
всем другую зарплату.
Эта зарплата по своему
уровню сопоставима с
деньгами, которые полу-
чают в развитых странах,
где уже давно произошли
соответствующие измене-
ния в вооруженных си-
лах. Речь идет о суммах,
которые простираются в
пределах от 70 тысяч руб-
лей до 250 тысяч рублей
в месяц для офицеров, в
зависимости от того, ка-
кую должность и какое
звание имеет тот или иной
военнослужащий. Это, ес-
тественно, будет распрос-
траняться и на тех, кто
служит по контракту, мы
будем вводить и там но-
вые системы оплаты тру-
да, новые системы денеж-
ного вознаграждения, де-
нежного содержания.
Этой работой, конечно,
государство будет зани-
маться, но при этом она
должна вестись аккурат-
но, сбалансированно, без
каких-то кампаний, без
принятия необдуманных
решений. И за этим я
буду лично следить как
Верховный Главнокоман-

дующий. В том числе если
говорить о тех лицах, ко-
торые будут увольняться
с военной службы, то у
них будет возможность
трудоустроиться в Воору-
женных Силах на граж-
данские должности и
пройти бесплатное пере-
обучение, переквалифи-
кацию в военных вузах.
Это нужно будет обяза-
тельно сделать.

Д.КИСЕЛЕВ: Из наше-
го интервью ясно, что ухо-
дящий год был очень не-
простым: от войны до кри-
зиса. В общем, много было
неожиданностей. Можете
ли вы сказать, что, даже
суммируя все неожидан-
ности, вам удавалось со-
хранить постоянство сво-
их приоритетов? Иными
словами: каковы приори-
теты Президента Дмитрия
Медведева сегодня?

Д.МЕДВЕДЕВ: Приори-
теты поэтому так и назы-
ваются, что их нельзя
менять каждый месяц.
Приоритеты остаются
прежними: развитие на-
шего государства, испол-
нение наших планов на
период до 2020 года, ре-
шение социальных задач.
То есть просто необходи-
мость создания более ком-
фортной, более полноцен-
ной жизни для наших
людей - вот он высший
приоритет. Ничего друго-
го просто и быть не мо-
жет. И такие приоритеты
не меняются.

В международной сфе-
ре, мы только что об этом
говорили, это, естествен-
но, выстраивание дружес-
ких отношений с государ-
ствами и отстаивание на-
ших национальных инте-
ресов. Поэтому приорите-
ты не меняются. Знамена
остаются прежними. Ме-
няются иногда методы ис-
полнения этих задач, это
точно. И, конечно, мы не
можем не учитывать ту си-
туацию, которая сложи-
лась. Тем не менее, я уже
об этом говорил и еще раз
повторю, наша задача сей-
час, задача власти в целом
- сделать так, чтобы со-
циальные завоевания пос-
леднего времени, со-
циальные гарантии, к ко-
торым мы так стремились
и на которые, в общем,
были потрачены довольно
значительные усилия,
были в полной мере сохра-
нены. Я считаю, что такие
возможности у нас есть,
потому что, даже несмот-
ря на трудности, мы в
этом году планируем, ска-
жем, увеличение пенсий
на 19 процентов, в следу-
ющем году пенсии вырас-
тут в среднем на 37 про-
центов, в 2010 году пред-
полагается 50-процентный
рост пенсий. Почему я го-
ворю об этом? Потому, что
даже в условиях текущих
экономических сложнос-
тей мы должны прежде
всего думать об исполне-
нии социальных обяза-
тельств. То же самое ка-
сается и минимальной за-
работной платы, которая
будет по-новому устанав-
ливаться и которая будет
исчисляться иначе: она
теперь будет по сумме бо-
лее четырех тысяч руб-
лей. То же самое касает-
ся исполнения наших обя-
зательств в демографичес-
кой сфере, наших обяза-
тельств перед нашими ма-
лыми предпринимателя-
ми. Все эти задачи сейчас
должны будут реализовы-
ваться, но, естественно, с
учетом той коррекции, ко-
торая связана с текущей
экономической жизнью.
Приоритет номер один -
социальная поддержка на-
селения. Нет ничего важ-
нее для властей сегодня.

По материалам

РИА «Новости».

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

ИТОГИ ГОДА С ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИИ
24 декабря Президент России Дмитрий Медведев встретился с руководителем

информационной службы НТВ Татьяной Митковой, заместителем

гендиректора «Первого канала» Кириллом Клейменовым, заместителем

гендиректора ВГТРК Дмитрием Киселевым и обсудил с ними итоги уходящего

2008 года. Сегодня мы публикуем текст этого интервью главы государства

с некоторыми сокращениями.
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СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО

СИТУАЦИЯ СЛОЖНАЯ,

НО УПРАВЛЯЕМАЯ
Главной темой обсуждения на последнем в уходящем

году заседании областной трехсторонней комиссии по ре-
гулированию социально-трудовых отношений стали ситу-
ация в области в связи с мировым финансовым кризисом и
действия областного Правительства по обеспечению ус-
тойчивого функционирования экономики и социальной
сферы.

О том, как обстоят дела на сегодняшний день и какие
меры уже принимает и намерено принимать в ближайшем
и отдаленном будущем Правительство Вологодской обла-
сти, рассказал заместитель начальника департамента эко-
номики Алексей МАКЛАХОВ.

- Ситуация в областной экономике непростая, - признал он, -
но управляемая и находится под контролем областной власти.

Уже с октября экономика области стала ощущать на себе вли-
яние кризиса: за два последних месяца объем промышленного
производства сократился на 42 процента. В первую очередь это
коснулось металлургии и обслуживающих ее производств, маши-
ностроения, химического и лесопромышленного комплексов.

Есть задолженность по выплате заработной платы на ряде
предприятий.

В сельском хозяйстве ситуация пока стабильная. Впрочем, как
заметил чуть позже один из членов трехсторонней комиссии, ста-
бильность сельского хозяйства может пошатнуться уже в начале
предстоящего года, поскольку в соответствии с заключенными
договорами закупочные цены на молоко снизились на 28 процен-
тов. Это в первую очередь ударит по мелким хозяйствам, хотя и
крупным придется работать практически «на нуле».

Одной из мер поддержки сельскохозяйственных производи-
телей станут регулярные ярмарки в Вологде и Череповце: в об-
ластном центре планируется организовать 30 точек реализации
сельхозпродукции непосредственно самими хозяйствами, в Че-
реповце - 17.

Что касается плана действий Правительства области в сложив-
шейся ситуации, то он предполагает трехуровневую систему ме-
роприятий: срочные, среднесрочные и долгосрочные. В области
создан штаб оперативного реагирования при вице-губернаторе
области Николае Костыгове, а также комиссии, которые отсле-
живают ситуацию в различных сферах экономической и социаль-
ной жизни. В частности, в ежедневном режиме работают комис-
сии по вопросам общественной безопасности, взаимодействию
с банковским сектором, промышленному комплексу, малому биз-
несу, лесопромышленному комплексу, агропромышленному ком-
плексу и потребительскому рынку, строительству, энергетике,
транспорту и жилищно-коммунальному хозяйству, функциониро-
ванию социальной сферы и рынку труда.

В области также разработан план мероприятий по обеспече-
нию устойчивого функционирования энергосистемы и комму-
нальной инфраструктуры.

Алексей Маклахов подробно проинформировал участников
заседания о том, какие конкретные меры планируется принимать
по каждому из направлений социально-экономической жизни
области на уровне местной власти, а также о том, какая поддержка
будет оказана из федерального центра.

Так, область представила на федеральный уровень свои пред-
ложения по 12 градообразующим предприятиям, которым будет
оказана поддержка из федерального бюджета и которые уже уч-
тены в предварительном перечне. Это «Северсталь», ряд пред-
приятий химической отрасли, ЦБК и ДОК в Соколе, вологодское
и красавинское текстильные предприятия, ВПЗ и некоторые дру-
гие. Эти предприятия дают 80 процентов регионального валово-
го продукта, и их стабильная работа имеет для области жизнен-
но важное значение.

На заседании было высказано недоумение по поводу роста
тарифов на энергоносители в складывающейся ситуации.

- Я думаю, что сейчас правильнее было бы принять решение о
замораживании тарифов на первый квартал будущего года, - выс-
казал мнение Николай Костыгов.

Достаточно сложная ситуация сегодня складывается в Чере-
повце, где на конец декабря число официально зарегистриро-
ванных безработных выросло на 7 тысяч человек. Еще тысячу
ждут в январе, около четырех тысяч - в феврале... В связи с этим
могут возникнуть трудности в работе центров занятости в горо-
дах и районах области. Руководитель департамента занятости
Александр Дружинин сообщил о том, какие меры принимают-
ся, чтобы своевременно принять всех обратившихся сюда лю-
дей.

В целом, по официальному прогнозу департамента занятос-
ти, на следующий год среднемесячная численность безработных
составит 23,1 тысячи человек.

 Сложная ситуация складывается и в лесных поселках в связи
с резким сокращением объемов заготовок, где также планирует-
ся реализовать комплекс мер по обеспечению занятости и соци-
альной защите населения.

- Мы провели анализ по всем отраслям экономики, хорошо
знаем ситуацию в каждой из них и готовы принимать своевре-
менные и адекватные меры, - подчеркнул Николай Костыгов, от-
метив, что самая напряженная ситуация складывается в Черепов-
це. - У нас есть ряд предложений о том, как помочь предприяти-
ям металлургической и химической отраслей. Будем встречать-
ся с руководителями этих предприятий и обсуждать наши пред-
ложения.

На заседании были рассмотрены вопросы о ходе разработки
и внедрения отраслевых систем оплаты труда в учреждениях
здравоохранения и образования, а также принят план работы
областной трехсторонней комиссии на 2009 год.

Светлана ДАМИРОВА.

ВАЖНО

БИЗНЕС ПОЛУЧИТ ПОДДЕРЖКУ
Очередное заседание комиссии по устойчивому функ-

ционированию экономики и социальной сферы Вологод-
ской области было посвящено положению в малом и сред-
нем предпринимательстве области.

Комиссия приняла решение:
- внести изменения в закон области об увеличении сроков вы-

купа арендуемых помещений с увеличением сроков рассрочки
платежей с 5 до 7 лет;

- снизить ставки арендной платы за государственное и муни-
ципальное имущество на 30 процентов относительно уровня 2008
года;

- разработать нормативно-правовую базу для создания гаран-
тийного фонда обеспечения обязательств субъектов малого и
среднего бизнеса перед кредитными организациями;

- о предоставлении субсидий на возмещение субъектам ма-
лого и среднего предпринимательства части затрат по уплате
процентов по кредитам, полученным в кредитных организациях
на инвестиционные цели в размере 2/3 ставки рефинансирова-
ния;

- о предоставлении грантов для начинающих собственное
дело.

На заседании комиссии одобрено предложение по корректи-
ровке налоговой нагрузки на субъекты малого и среднего пред-
принимательства, работающие по упрощенной схеме налогооб-
ложения.

Несмотря на то, что в области одна из самых низких налого-
вых нагрузок по данной системе налогообложения по Северо-
Западному региону, предложено снизить ставку с 15 до 10 про-
центов для работающих в ЖКХ, легкой (включая народные худо-
жественные промыслы) и пищевой промышленности.

Ведется постоянный мониторинг положения дел на предпри-
ятиях и в организациях - налогоплательщиках в муниципальных
образованиях области с целью возможных корректировок коэф-
фициента К2.

По сообщению комитета информации,
печати и телерадиовещания области.

www.vologda-oblast.ru

- Игорь Олегович, считается,
что в первую очередь от кризи-
са пострадали банки и страхо-
вые компании. Но «АРТЕКС»,
похоже, сия чаша миновала?

- Определенная оптимизация
расходов будет и у нас, но вместе
с тем каких-то поводов для серь-
езного беспокойства я действи-
тельно не вижу. Несмотря на кри-
зис, финансовые и иные позиции
страховой компании «АРТЕКС»
очень прочны. В первую очередь
это связано с тем, что еще в сен-
тябре была завершена сделка по
вливанию в нашу компанию круп-
ных иностранных инвестиций.
Фонд North-East Insurance Holding
Aktiebolag, зарегистрированный в
Швеции, инвестировал в компа-
нию 60 миллионов рублей. Часть
этих денег была направлена на
увеличение уставного капитала,
часть - на стратегическое разви-
тие компании. Как следствие, в
финансовом плане «АРТЕКС» «по-
тяжелел» практически в два раза,
еще больше упрочив свою ста-
бильность. На сегодняшний день
необходимые страховые резервы
сформированы нами в полном
объеме, и мы готовы выполнить

все свои обязательства перед
клиентами. Немаловажно и то, что
сотрудничество со столь имени-
тым зарубежным партнером при-
дало ускорение вектору перехода
на международные стандарты ве-
дения бизнеса, что позволит ком-
пании стать еще более прозрач-
ной и эффективной.

- Значит, 2008 год оказался
для ООО СК «АРТЕКС» удачным?

- Несмотря на начавшийся
спад в отечественной экономике,
прогнозируемый прирост страхо-
вых сборов составит порядка 30
процентов. А это значительно
больше, чем в среднем по России.
Стабильно продолжала работать и
наша филиальная сеть в регионах.
Кстати, ни один из филиалов мы не
планируем закрывать. Наоборот,
на следующий год надеемся по
возможности расширить фили-
альную сеть и примерно в два раза
увеличить количество страховых
агентов. Пока их более 130, а бу-
дет 200 или даже 250. При этом мы
готовы пригласить к сотрудниче-
ству не только опытных агентов с
уже сформировавшейся клиент-
ской базой, но и тех людей, кто
только хочет попробовать свои

силы в страховой деятельности
(а учитывая ожидаемое сокраще-
ние персонала не некоторых пред-
приятиях, это даст инициативным
людям возможность получать га-
рантированный доход и в новых
экономических условиях). Тем бо-
лее что в компании существует
своя отлаженная система обуче-
ния страховых агентов. Причем
никаких денег за обучающие се-
минары людям платить не нужно,
все расходы мы берем на себя.

- Предусматриваете ли вы
более «мягкие» условия для
клиентов на период кризиса?

- Мы заранее разработали це-
лую систему мер, которая позво-
лит нашим клиентам пережить
трудные для них времена с мини-
мальными финансовыми затрата-
ми. Речь идет о различных видах
отсрочек страховых платежей.
Есть несколько базовых видов та-
ких отсрочек. Например, трехме-
сячная, когда первоначальный
взнос составляет 50%. Или четы-
рехмесячная - 20% сразу и еще по
20 в течение каждого месяца. Есть
даже десятимесячная отсрочка
при первоначальном взносе все-
го в три процента. Также мы мо-

жем предоставить рассрочку в ин-
дивидуальном порядке. При этом
во всех вышеперечисленных слу-
чаях ответственность страховщи-
ка начинается со дня заключения
договора. Кроме того, специаль-
но «под кризис» мы внедрили не-
сколько новых страховых про-
грамм с весьма выгодными для
клиентов условиями.

- Насколько велик ассорти-
мент ваших страховых продук-
тов?

- Мы страхуем как физические,
так и юридические лица. В первом
случае речь идет о страховании
автотранспорта, имущества, иму-
щественных прав, здоровья. Есть
программы медицинского страхо-
вания и страхования гражданской
ответственности. Для юридичес-
ких лиц осуществляем страхова-
ние транспорта, имущества, гру-
зов, строительно-монтажных ра-
бот, лизинга, банковских карт,
гражданской ответственности.
Кроме того, существует програм-
ма комплексного страхования
банков. У каждой из этих про-
грамм свои особенности и пре-
имущества. Подробнее с нашими
страховыми продуктами можно
познакомиться в каждом офисе
компании или на интернет-сайте
www.skartex.ru.

Для удобства клиентов в ООО
СК «АРТЕКС» работает телефон-
ный колл-центр. Позвонив по те-
лефону (8172) 787-787, можно по-
лучить у диспетчера подробную
информацию по любому интере-
сующему вас вопросу в области
страхования, а также узнать ново-
сти о компании и проходящих ак-
циях и спецпредложениях. Теле-
фон работает в круглосуточном
режиме. Даже если звонок посту-
пит поздно вечером или рано ут-
ром и диспетчер не ответит, воп-
рос будет записан на автоответ-
чик, и с абонентом обязательно
свяжутся позже.

- Столь популярная програм-
ма страхования «КАСКО с на-
чинкой» будет продолжена в
«АРТЕКС» и в 2009 году?

- Безусловно. Главным пре-
имуществом этой программы яв-
ляется то, что при страховании
КАСКО одновременно страхуется
жизнь и медицинское обслужива-
ние. Причем без всякой дополни-
тельной оплаты. То есть в момент
заключения договора автолюби-
тель получает не один, а сразу три
полиса.

- Многие к добровольному
страхованию автотранспорта
относятся с некоторой долей
скепсиса. Мол, денег за стра-
ховку возьмут немерено, а вот
выплатят в случае чего гроши...

- Это совсем не так. Страховая
сумма за транспортное средство
или недвижимое имущество со-
ставляет лишь несколько процен-
тов, а то и доли процента от их
полной стоимости. Плюс скидки и
бонусы (при добровольном стра-
ховании автомашины накопитель-
ная система скидок может дохо-
дить до 40 процентов!). А вот день-
ги в случае наступления страхово-
го случая можно получить весьма
и весьма приличные. Приведу со-
всем недавний случай. Один из
наших клиентов, автомобиль кото-
рого сильно пострадал в лобовом
столкновении, получил на про-
шлой неделе по страховому дого-
вору 1,6 млн. рублей.

- А заключить страховой до-
говор по Интернету уже реаль-
но?

- В нашей компании - да. На
сайте www.skartex.ru предусмот-
рена подобная возможность. При
этом стоимость такой страховки
будет на 25-30 процентов ниже,
чем в обычном случае, а рассчи-
тать ее каждый желающий сможет
самостоятельно благодаря услуге
«виртуальный калькулятор». Вме-
сте с тем отказываться от прежней

практики заключения договоров с
помощью страхователей-агентов
мы не собираемся.

 - Ваше видение того, что
станет с региональным страхо-
вым рынком в 2009 году?

- Какое-то сокращение страхо-
вых объемов действительно про-
изойдет, но предпосылок для об-
вальных процессов я пока не вижу.
Да, многим крупным и средним
предприятиям зимой, а то и вес-
ной будет непросто. Но экономи-
ка области, у которой накоплены
неплохие резервы, в целом все
это выдержит. Поэтому страховые
услуги были, есть и будут востре-
бованы. Что же касается непос-
редственно страховой компании
«АРТЕКС», то мы готовы работать
в новых условиях, еще больше со-
вершенствуя качество и доступ-
ность предоставляемых услуг. От-
дельно отмечу, что в 2009 году мы
планируем завершить сертифика-
цию по системе менеджмента ка-
чества на базе стандарта МС ISO
9000:2000. Работа в этом направ-
лении началась в компании еще в
апреле 2008 года и является од-
ной из важнейших задач. Получе-
ние такого сертификата позволит
нашей компании перейти на но-
вый, еще более качественный уро-
вень развития и станет дополни-
тельным гарантом ее конкурен-
тоспособности.

- Игорь Олегович, ваши по-
здравления клиентам и партне-
рам в новом году...

- В новом году хочу пожелать
им здоровья, счастья и благополу-
чия. Пусть все и всегда в нашей
жизни будет только хорошо. Но
если кому-то все же потребуется
помощь, ООО СК «АРТЕКС» и дру-
гие страховые компании Вологод-
чины всегда готовы оказать соот-
ветствующие услуги!

Беседовал
Максим ВОЛОДИН.

Лицензия С № 2174 35 от 20.04.2007 г.

СТРАХОВАНИЕ
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«АРТЕКС» - ЖИТЬ ЛУЧШЕ!
Страховая компания «АРТЕКС» -

одна из старейших на Вологодчине. Основана

в 1990 году, имеет порядка 40 филиалов -

в Санкт-Петербурге, Архангельской, Вологодской,

Костромской, Ивановской, Псковской, Ростовской,

Ярославской областях, а также в Республике Коми

и Татарстане. По итогам 2007 года

ООО СК «АРТЕКС» заняла 27-е место в рейтинге

450 крупнейших компаний Северо-Западного

федерального округа. В 2008 году общая сумма

страховых сборов компании составит порядка

200 миллионов рублей! Подробнее об итогах

работы компании и перспективах на 2009 год

рассказывает генеральный директор Игорь ИВАНОВ. Игорь ИВАНОВ.

Окончание.
Начало на 1-й странице.

Рано утром в субботу
Дед Мороз прибыл в
Санкт-Петербург вместе
со своими друзьями и по-
мощниками. Зайцы, пин-
гвины, питерские школь-
ники с родителями и гос-
ти северной столицы со-
брались у стен Петропав-
ловской крепости. Верто-
лет со свитой Деда Моро-
за приземлился в точно

назначенное время.
Праздник разгорался все
ярче и веселее после тор-
жественного выстрела из
пушки, возвестившего о
запрете на лень, хандру и
скверное настроение. Дед
Мороз с Валентиной Мат-
виенко и Вячеславом Поз-
галевым зажгли не толь-
ко главную питерскую
елку на Дворцовой пло-
щади, но и десятки дру-
гих, украсивших город.

Когда Санкт-Петербург
утонул в роскоши новогод-
них огней и фейерверков,
Дед Мороз отправился до-
мой, в Вологду, чтобы не
опоздать к своим гостям,
что съезжаются в эти дни
в вотчину Деда Мороза...

Алексей КОЛОСОВ.
Фото автора.

С НОВЫМ ГОДОМ!

НАШ ДЕД МОРОЗ ЗАЖЕГ ДВЕ ГЛАВНЫЕ ЕЛКИ
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ДОБРЫЕ
ВЕСТИ

НЕ ОСКУДЕЕТ

РУКА

ДАРЯЩЕГО
Теплые, дружеские от-

ношения сложились у на-

шего совета ветеранов с

руководством и коллек-

тивом Грязовецкого ли-

нейного производствен-

ного управления магист-

рального газопровода.

Газовики постоянно

оказывают нашему совету

и Анохинскому Дому куль-

туры шефскую помощь в

организации и проведении

вечеров отдыха, выделяют

транспорт для экскурсий.

Благодаря этому мы побы-

вали в Кирилло-Белозерс-

ком монастыре, усадьбе

Брянчаниновых, на родине

Бабы-Яги в городе Куко-

бое. А недавно наши шефы

подарили Дому культуры

новые кресла и детские

сценические костюмы.

Выражаем сердечную

благодарность начальни-

ку Грязовецкого ЛПУ МГ

Константину Павловичу

Симакову и всему коллек-

тиву предприятия за щед-

рую бескорыстную по-

мощь.
Валентина ЗАОЗЕРОВА,

председатель совета
ветеранов.

ДОБАВЯТ

ХОРОШЕГО

НАСТРОЕНИЯ!
Целый ряд новогодних

мероприятий подготови-

ли для ветеранов работ-

ники городского Дворца

культуры Вологды.

7 января, в 12 часов, в

ГДК начнется рождествен-

ский праздничный вечер

для членов общественной

организации «Дети вой-

ны». В этот же день, в

17.30, ветеранов города

здесь будут ждать в клубе

«Хорошее настроение» на

рождественский костюми-

рованный бал.

15 января, в 14 часов, во

Дворце пройдет вечер от-

дыха для членов городско-

го общества инвалидов

«Дорогою добра». 17 янва-

ря, в 17.30, людей старше-

го поколения вновь соберет

вечер отдыха в клубе «Хо-

рошее настроение».

Вход на все праздничные

встречи свободный.
Борис МИРОПОЛЬСКИЙ.

Родился Александр Павлович
в 1903 году.

После окончания Вологод-
ской торговой школы по комсо-
мольской путевке ушел в Крас-
ную Армию и был направлен в
Петроград (Ленинград) в
командную школу артиллерии.

Через три года начал свою
службу в далекой Кушке, где ко-
мандовал взводом, а затем бата-
реей. В служебных характерис-
тиках он отмечался как хорошо
подготовленный, глубоко знаю-
щий свое дело, дисциплиниро-
ванный и исполнительный ко-
мандир.

В декабре 1932 года Алек-
сандр Павлович возвратился в
Ленинград, где стал слушателем
артиллерийской академии. Пос-
ле ее окончания был назначен
начальником штаба артиллерий-
ского полка в Киевском военном
округе, затем начальником учеб-
ного отдела и заместителем на-
чальника Киевского артиллерий-
ского училища.

В январе сорок первого года
подполковника А.П.Круглова
направили советником в Китай,
где тогда шла война с японски-
ми захватчиками. Вместе с дру-
гими советскими военными
специалистами он оказывал су-
щественную помощь китайско-
му командованию в организа-
ции боевых действий и эффек-
тивном использовании воору-
жения и техники. Его добросо-
вестная служба была отмечена

китайским золотым орденом и
медалью.

В октябре 1943 года полков-
ник А.П.Круглов вернулся на ро-
дину и получил назначение на
должность командующего ар-
тиллерией 57-го укрепленного
района (УР). В его распоряжении
было 36 орудий и минометов.
Александр Павлович умело при-
менял эти средства в боях.

В январе-феврале 1944 года
в Корсунь-Шевченковской опе-
рации перед фронтом УРа сто-
яло четыре немецких дивизии.
Полковник А.П.Круглов умело
организовал взаимодействие
артиллерии с пехотой. В резуль-
тате этой боевой операции было
уничтожено 4800 солдат, много
различной техники противника,
освобождено два города. После
форсирования реки Южный Буг
удалось освободить еще восемь
населенных пунктов.

В июне этого же года немец-
кая пехота при поддержке четы-
рехсот танков перешла в наступ-
ление и ценой больших потерь
вклинилась в оборону на левом
фланге. Но дальше враг не про-
шел. Здесь существенную роль
сыграла артиллерия А.П.Кругло-
ва. Оборона противника на тер-
ритории Румынии в горной мест-
ности была прорвана. За время
командования А.П.Круглова ук-
репрайоном личный состав это-
го соединения уничтожил более
11,5 тысячи гитлеровцев, 61
танк, три самолета, захватил

3423 пленных и много трофеев.
Четыре раза УР отмечался в при-
казах Верховного Главнокоман-
дующего И.В.Сталина. Более
двух тысяч воинов соединения
получили государственные на-
грады.

В боевых успехах соединения
большая заслуга его командую-
щего - полковника А.П.Круглова.
В частности, он в ходе боев раз-
работал специальную таблицу
использования артиллерии в го-
рах, что увеличило дальность и
меткость стрельбы.

Убедительным свидетель-
ством признания больших зас-
луг в проведении этих боевых
операций стало награждение
Александра Павловича орде-
ном Красного Знамени и назна-
чение его командующим артил-
лерией 51-го стрелкового кор-
пуса. Но, к сожалению, в этой
должности ему пришлось быть
недолго.

Верный своему принципу -
быть всегда там, где трудно, он
11 декабря 1944 года прибыл на
огневую позицию одной из бата-
рей, где сложилась опасная си-
туация, и при артобстреле ее
противником Александр Павло-
вич погиб.

Его тело привезли в город
Черновцы и похоронили в город-
ском парке вместе с еще пятью
военачальниками. В День Побе-
ды здесь проходят многочислен-
ные митинги и возложение вен-
ков и цветов. На украинской зем-
ле помнят воина, нашего земля-
ка.

Василий БЕРЕЗКИН,
почетный член правления
ветеранской организации

Грязовецкого района.

По горизонтали. 3. В России - Дед Мороз, в ряде

других стран Санта-... 5. Их Дед Мороз щедро раз-

дает и детям, и взрослым. 10. Основное украше-

ние новогодней елки. 11. Его в ветеранских орга-

низациях во время проведения новогодних празд-

ников проводят на самое лучшее исполнение пес-

ни, задорной пляски, самый вкусный торт или

пирог. 13, 17. Город в нашей области, где нахо-

дится вотчина российского Деда Мороза. 14. Глав-

ная героиня самой популярной новогодней песен-

ки. 15. Из него пьют шампанское. 16. Постоянная

спутница и помощница Деда Мороза. 18. «Паль-

то» Деда Мороза. 20. Новогодние ... раньше были

только для школьников, а теперь и для взрослых.

21. Полная чудес повесть Н.В.Гоголя «... перед

Рождеством».

По вертикали. 1. Самый новогодний напиток. 2.

Родственники и друзья, прибывшие по приглаше-

нию хозяев встретить у них Новый год. 4. Экипаж

Деда Мороза. 6. Что водят вокруг нарядной елки?

7. Главное, чего желают каждому в Новом году. 8.

Свое новогоднее... великоустюгский Дед Мороз на-

чал с посещения Якутии. 9. Новогоднее привет-

ствие. 12. Деликатесная рыба семейства лососевых

на праздничном столе. 19 Животное, символизи-

рующее 2009 год.

Подготовил Эдуард ЛЕОНИДОВ,
член общественной редакции «Голоса ветерана».

Ответы на кроссворд

в следующем выпуске «ГВ».

Вечер собрал многочислен-
ных друзей-музыкантов, членов
общества блокадников-ленин-
градцев, коллег по работе в об-
ластном и городском советах ве-
теранов.

Под дружные аплодисменты
юбиляру были вручены адреса,
грамоты, памятные подарки от
департамента труда и социаль-
ного развития, департамента
культуры. Заместитель предсе-
дателя областного совета вете-
ранов В.К.Смирнов вручил ему
Почетный знак Всероссийского
совета ветеранов.

Не удивительно, что особен-
но много было в этот вечер му-
зыкальных поздравлений: пе-
ние хора и вальс Крейслера в
исполнении на скрипке, форте-
пианные миниатюры Гаврилина
и романс Дашкевича, испол-
ненный на баяне. Такое обилие
хорошей музыки сделало вечер
особенно ярким. Несмотря на
почтенный возраст, Константин
Павлович активно участвует в
концертной жизни областного
центра: поет в хоровых коллек-

тивах, успеш-
но выступает
как солист на
ф е с т и в а л я х
ветеранов. Он
любит сцену,
которой отдал
65 лет своей
жизни...

В нелегкой жизненной судь-
бе К.П.Михайлова, словно в
зеркале, отразились многие
трагические и величественные
этапы истории XX века. Ребен-
ком он пережил первый блокад-
ный год в Ленинграде и гибель
всех близких людей. Воспитан-
ником детского дома в конце
1942 года был вывезен по Ладо-
ге из осажденного города и на-
правлен в Ульяновск. Там учил-
ся сначала в ФЗУ, затем в музы-
кальном училище. В дальней-
шем успешно закончил Ленин-
градский институт культуры.
Вел большую и сложную работу
по руководству крупными уч-
реждениями культуры, в том
числе дворцами культуры Чере-
повца и Вологды, создавал но-

вую структуру - областной науч-
но-методический центр народ-
ного творчества, был его руко-
водителем.

В концертной программе
юбиляра прозвучали песня
В.Мигули «Не остуди свое
сердце, сынок», песня о бара-
банщике, многочисленные рус-
ские романсы и даже сцены из
оперетт - весь этот огромный
репертуар Константин Павло-
вич пронес через свою жизнь.
Отголоски этой настоящей пе-
сенной антологии прозвучали в
программе юбилейного вече-
ра, в конце которого уже весь
зал пел для К.П.Михайлова ле-
гендарную «Песню о Ленингра-
де»...

Элла КИРИЛЛОВА.

Приятное
свидание

Ветеран труда В.Д.МОСЕЕВ
(на фото) родился в Великом
Устюге, но почти всю жизнь ра-
ботал на Крайнем Севере. Ког-
да пришла пора выйти на зас-
луженный отдых, Вадим Дмит-
риевич решил вернуться в род-
ные края. Своим местом жи-
тельства избрал Вологду. Этот
город связывает воедино его
жизнь в Великом Устюге и на
Полярном Севере.

- Я теперь как будто на пе-
репутье между ними, - улыба-
ется ветеран, которому испол-
нилось 72 года. - Прихожу на
елку в Вологде как на свидание
с нашим устюгским Дедом Мо-
розом, и так уж хорошо стано-
вится на душе!

Соб. инф.

Реализуя его, городской со-
вет провел много различных
интересных мероприятий. По-
жалуй, самым важным и полез-
ным среди них стал вечер-
встреча ветеранов с молоде-
жью «Эстафета поколений». В
нем вместе с ветеранами при-
няли активное участие пред-
ставители молодежных объе-
динений - студенты вузов и ра-
ботающая молодежь. Половину
из 70 приглашенных на вечер
составила молодежь. Это
очень важно, так как со студен-
ческой и работающей молоде-
жью постоянной тесной связи и

взаимодействия у городского
совета не было.

Встреча с самого начала и до
конца проходила эмоционально,
на высокой патриотической
ноте. Такой настрой придали
своими яркими выступлениями
ветераны войны и труда Л.С.Ла-
гутин, А.П. Аганесова, В.В.Круг-
лов, Т.В.Мясникова и другие.
Они с волнением говорили о
подвиге вологжан в годы войны,
о созидательном труде в после-
военные годы, об истинном пат-
риотизме и преданности своей
Родине.

Заинтересованно продолжили

разговор представители моло-
дежных организаций: руководи-
тель комитета по делам молоде-
жи администрации города
В.П.Федин, специалисты регио-
нального отделения «Молодая
гвардия» Иван Хвостов и Алек-
сей Бушманов, руководитель по-
искового отряда Иван Дьяков и
другие.

С энтузиазмом встретили
участники встречи сообщение
В.П.Федина о создании в горо-
де Центра молодежного движе-
ния, который будет координи-
ровать единство действий всех
молодежных структур. Городс-
кой совет ветеранов примет ак-
тивное участие в мероприятиях,
которые будет проводить
центр, передавать молодежи
опыт и традиции старших поко-
лений.

Галина ВЕДЕНИНА,
заместитель

председателя
Вологодского городского

совета ветеранов.

Примите самые искренние и добрые поздравления с наступающим Новым годом и светлым празд-
ником Рождества Христова!

Пусть грядущий год принесет мир и согласие, будет щедрым на добрые дела и радостные события!
От всей души желаю вам и вашим близким здоровья, мира, благополучия, взаимопонимания в кругу

друзей и близких!
С уважением Е.К.АРТЕМОВ, начальник департамента труда и социального развития области.

***
От имени областного совета ветеранов сердечно поздравляю вас с одним из самых светлых и заме-

чательных праздников - Новым годом!
Пусть он принесет вам радость нового общения с дорогими и близкими для вас людьми. От всей

души желаю вам доброго здоровья, счастья, душевной стойкости и оптимизма, осуществления всех
ваших добрых начинаний и надежд.

Е.И.МАКАРОВСКИЙ, председатель областного совета ветеранов.

***
Вологодский городской совет ветеранов и городской комитет ветеранов войны и военной службы

сердечно поздравляют вас с Новым, 2009 годом и Рождеством!
Пусть наступающий год станет для вас и ваших близких годом удачи, успехов, благополучия, тепла и

взаимопонимания. Будьте здоровы! Мира и счастья вашему дому!
Н.Н.ПОЛЕЩУК, председатель городского совета ветеранов.

Л.С.ЛАГУТИН, председатель городского комитета ветеранов войны и военной службы.

***
Общественная редакция тематического выпуска «Голос ветерана» присоединяется к этим поздрав-

лениям, желает нашим уважаемым читателям исполнения всех их надежд, желаний, задумок, всего са-
мого доброго, выражает надежду на продолжение нашего сотрудничества.

В.И.КУЗНЕЦОВ, редактор выпуска.

Это высокое звание присва-
ивалось Президиумом Верхов-
ного Совета СССР с вручением
ордена Ленина, Золотой медали
«Серп и Молот» и Грамоты Вер-
ховного Совета СССР. На роди-
не дважды Героя Социалисти-
ческого Труда устанавливался
его бронзовый бюст.

Всего за период с 1939 по 1991
год этого звания удостоено 21034
человека. Первым этого звания
удостоен И.В.Сталин.

Согласно книге «Выдающие-
ся вологжане» и другим источ-

никам, этого звания удостоены
116 вологжан, проживающих в
нашей области и за ее предела-
ми. Их список открыл в 1941 году
трижды Герой Социалистическо-
го Труда, генеральный авиакон-
структор, академик С.В.Илью-
шин. Дважды удостаивался этого
звания председатель колхоза
«Родина» Вологодского района
М.Г.Лобытов. Среди награжден-
ных - 47 работников сельского
хозяйства, 31 - промышленности,
25 - строительства, 13 работни-
ков других отраслей. Среди них

свинарка А.Е.Люскова, акаде-
мик Н.М.Амосов, министр Б.В.
Бакин, тракторист леспромхоза
К.О.Игнатов, директор ЧМЗ
А.И.Бородулин, сталевар П.Г.
Векшин, механизатор А.А.Гу-
сев, директор совхоза Л.Н. Бур-
цев, первый секретарь обкома
КПСС А.С.Дрыгин, первый сек-
ретарь райкома КПСС В.А.Гри-
банов и многие другие.

Северо-Западное издатель-
ство в 1974 году выпустило кни-
гу «Гвардейцы труда» и в 1978
году  комплект листовок о 70 Ге-
роях Социалистического Труда.
Об остальных 46 героях мало или
почти ничего не известно.

Этот «пробел» в истории об-
ласти следует устранить. Было
бы полезно написать об этих за-
мечательных людях хорошую
книгу.

Борис СОЛОВЬЕВ,
член общественной

редакции
«Голоса ветерана».

Еще совсем молоденьким
Николай приехал в Залозно, где
находился лесопункт, чтобы за-
работать денег. Вечером при-
шел в красный уголок, где соби-
ралась молодежь. На него обра-
тили внимание все местные де-
вушки, так как он хорошо играл
на гармони. Николай сразу по-
чувствовал симпатию к девушке
по имени Зоя. С тех пор их встре-
чи продолжались в течение трех
лет, потом молодого человека
призвали в армию.

Зоя устроилась на Чагодо-
щенский стекольный завод на
сортировку стекла, которое тог-
да выпускалось листами. Ее меч-
той стала профессия резчика. В
своих способностях она была
уверена. Вскоре ее мечта испол-
нилась. На заводе она отработа-
ла около 40 лет. Николай вернул-
ся из армии, устроился на рабо-
ту в строительную организацию.
Зарегистрировали брак и стали
жить на частной квартире. Через
год в семье родился сын, стали
думать о собственном жилье.
Перевезли из Залозно в Чагоду
родительский дом Зои и начали
строить своими силами, так как
нанимать плотников не было де-
нег. Сейчас они вспоминают
этот период как самый трудный
в их жизни.

Николай Федорович закончил
10 классов вечерней школы,
профтехучилище по специально-
сти «машинист паровоза», затем
работал по этой специальности, а
на пенсию вышел с должности ин-
структора паровозных бригад, от-
работав на железной дороге бо-
лее 30 лет. Сейчас он трудится на
Чагодощенском стеклозаводе.

В их семье двое детей. Сын
окончил автодорожный техникум и
живет с семьей в родном посел-
ке, а дочь после окончания Молоч-
ного института работает в Сям-
женском районе. У них четверо
внуков, двое уже получили обра-
зование и работают, двое учатся.
Год назад появился первый пра-
внук.

Дом Стольниковых наряжен в
деревянные кружева. Рядом с ним
большой участок с заботливо ухо-
женными грядками. Вдоль забора
фруктовые деревья, ягодные кус-
ты и множество цветов.

Недавно в поселке отмечали
50-летие улицы Маяковского, где
живут юбиляры. Звучали музыка,
песни, отец и сын Стольниковы
радовали собравшихся игрой на
гармони. Зоя Ивановна угощала
всех домашним пивом, пирогами
и соленьями. Их дом и участок
признаны лучшими на улице и
представлены на районный кон-

курс «Ветеранское подворье».
Стольниковы - добрые, гос-

теприимные люди, живут в друж-
бе с соседями. Николай Федо-
рович - постоянный участник
конкурса «Играй, гармонь», ры-
бак, охотник. Все жизненные не-
урядицы, по мнению супругов,
им помогли преодолеть глубо-
кое взаимоуважение, любая ра-
бота вместе, терпение и, конеч-
но, любовь.

Нынешний год, отмечаемый
как Год семьи, стал для Стольни-
ковых знаменательным еще и
тем, что в нем они отметили пя-
тидесятилетие совместной жиз-
ни. Их золотой юбилей отмечал-
ся в День пожилых людей в рай-
онном отделении ЗАГС.

Нелли Григорьевна
СОКОЛОВА,

председатель районного
совета ветеранов.

С Новым, 2009 годом!
УВАЖАЕМЫЕ ВЕТЕРАНЫ!

ЮБИЛЕЙ

Люди трудового подвига
28 декабря 2008 года исполняется 70 лет
со дня издания указа Президиума
Верховного Совета СССР об учреждении
звания Героя Социалистического Труда.

Это высшая степень отличия для лиц, которые
проявили трудовой героизм, своей особо выдающейся
новаторской деятельностью внесли значительный
вклад в повышение эффективности общественного
производства, развитие науки, культуры.

ИЗ ОПЫТА

Грант оправдал себя
Вологодский городской совет ветеранов, участвуя
в конкурсе общественных организаций в сентябре
текущего года, выиграл муниципальный грант
«Сохрани и умножь» муниципального образования
город Вологда. Администрация города выделила
городскому совету 218,8 тысячи рублей
на организацию социально-культурных мероприятий.
Был разработан конкретный план по их проведению.

ГОД СЕМЬИ

Золотая осень Стольниковых
Зоя Ивановна и Николай Федорович Стольниковы
родились в разных районах. Она - в деревне Залозно
Чагодощенского, он - в деревне Никитино
Устюженского района.
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«Не остуди свое сердце...»
В концертном зале областной
библиотеки торжественно и празднично
отметил свое 75-летие заслуженный
работник культуры России, известный
вологодский певец-любитель,
в прошлом директор Череповецкого
дворца металлургов и Вологодского
ДК ПЗ Константин Павлович МИХАЙЛОВ.

Руководители областного совета ветеранов
В.К.СМИРНОВ и Э.П.МАРИН вручают
К.П.МИХАЙЛОВУ Почетный знак.

ПАМЯТЬ

По комсомольской путевке
В городском парке имени Тараса Шевченко
украинского города Черновцы установлен памятник,
на котором высечены имена погибших воинов.
Среди них грязовчанин А.П.Круглов.
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НОВОГОДНИЙ КРОССВОРД

ИНИЦИАТИВА

ГЛАВНОЕ -

РЕАЛЬНЫЕ

ДЕЛА
Встречи городского со-

вета ветеранов с работаю-
щей и учащейся молоде-
жью города стали традици-
онными. Одна из них со-
стоялась на днях в област-
ной библиотеке.

На встречу пришли моло-
дые предприниматели Михаил
Громов, Василий Аверьянов,
Александр Денисов, Михаил
Елюков и Евгений Стельма-
шенко. Разговор получился
предметным и конкретным - о
том, как и чем могут сегодня
молодые помочь старшему
поколению. Их идея о созда-
нии некоммерческого фонда
поддержки ветеранских и мо-
лодежных организаций города
была единодушно одобрена.

«Сегодня, - сказал Алек-
сандр Валерьевич Денисов, -
много говорится о том, что мо-
лодежи нужно дать дорогу, о
том, что ей нужно идти во
власть. А мы своим примером
хотим показать, что главное -
реальные дела, а не просто
обещания. Пусть наша помощь
не решит глобальных государ-
ственных проблем, но мы вне-
сем свой вклад в общее дело.
Работой фонда мы будем акку-
мулировать потенциал опыта,
энергии и возможностей».

Наталья ПОЛЕЩУК,
председатель

Вологодского городского
совета ветеранов.
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ПОЗДРАВЛЯЮ!

Уважаемые сотрудники,
ветераны службы ГИБДД

и участники
дорожного движения!

Вот и заканчивается 2008
год, который принес нам и
радостные события, и серь-
езные испытания. Он прошел
для нас под знаком единения
сил Правительства области,
всех заинтересованных уч-
реждений и организаций, на-
селения в борьбе за сохра-
нение жизни и здоровья каж-
дого участника дорожного
движения, за обеспечение
безопасности на дорогах Во-
логодчины. Приложено не-
мало усилий для выполнения
основных направлений фе-
деральной целевой про-
граммы, сокращения коли-
чества дорожно-транспорт-
ных происшествий и сниже-

ния тяжести их последствий. Новые задачи по обеспечению безо-
пасности дорожного движения нам предстоит решать уже в новом
году.

Поздравляю сотрудников и ветеранов Госавтоинспекции, всех
участников дорожного движения с наступающим 2009 годом и свет-
лым праздником Рождества Христова! Примите искренние пожела-
ния крепкого здоровья, счастья и благополучия вам и вашим близ-
ким, уверенности в своих силах, спокойствия и порядка на дорогах
области.

Главный государственный инспектор безопасности
дорожного движения по Вологодской области

полковник милиции Н.А.ЛАТЫШЕВ.

АКЦИЯ

ПРОВЕРКИ НА ДОРОГАХ
Контрольную проверку эксплуатационного состояния

автомобильных дорог Вологодчины проводят в эти дни
сотрудники отдела дорожного надзора областного
УГИБДД.

В первой половине декабря были проверены федеральные
трассы Москва - Архангельск (участок между Ярославской и Ар-
хангельской областями) и Вологда - Новая Ладога (от областно-

го центра до границ с Ленинградской областью). Наличие на от-
дельных участках трасс грязи и песка, несанкционированных
съездов, отсутствие необходимых комплектов дорожных знаков,

грязь на светоотражающих элементах и автобусных остановках,
занижение обочин и наличие ямочности - вот только основные
выявленные недостатки. По результатам проверки руководите-

лям подрядных дорожных организаций выдано 22 предписания
об устранении недостатков: 15 - по автодороге Москва - Архан-
гельск, семь - по питерской трассе.

Завершается проверка и дорог областного значения. Ин-
формация о результатах этого обследования будет направле-
на председателю областной комиссии по безопасности дорож-

ного движения, первому заместителю Губернатора Виктору Ря-
бишину.

КОНКУРС

ПОВТОРЯЕМ ПРАВИЛА

ВМЕСТЕ
Вот и подошел к своему завершению наш конкурс, про-

водимый редакцией газеты «Красный Север» совместно с
отделением пропаганды областного управления ГИБДД.
Сегодня подводим его итоги. Но сначала о результатах пос-
леднего конкурсного задания.

Как мы и ожидали, правильно ответить на него не составило
большого труда для наших участников. Действительно, на указан-
ном рисунке четыре полосы движения, так как согласно пункту

правил 9.1 количество полос движения для безрельсовых транс-
портных средств в отсутствие разметки или знаков определяет-
ся самими водителями с учетом ширины проезжей части, габа-

ритов транспортных средств и необходимых интервалов между
ними. Победителями и этого этапа становятся Г.И.Тарасова из
села Устье, вологжане А.П.Нечаев, А.Р.Смолин, П.Р.Беляев, жи-

тель Грязовца Л.Н. Соколов, а также (ради завершения) все ос-
тальные участники, написавшие нам.

Ну, а победителями конкурса мы решили назвать самых «быс-

трых» в плане присылания правильных ответов участников: Г.И.
Тарасову, А.П.Нечаева, А.Р.Смолина, Л.Н.Соколова. Всех их ждут
призы от Госавтоинспекции.

К слову, самым активным участником, бесспорно, признается
Г.И.Тарасова. Каждый раз она не только отвечала на задания, но
и сопровождала письма каким-то любопытным рассказом. Вот и

в этот раз Галина Ивановна написала следующее: «Жаль, что кон-
курс завершился. Для меня он принес большую пользу. Я сдава-
ла экзамен четыре года назад, за это время в правилах появи-

лись изменения. Теперь у меня всегда под рукой правила и биле-
ты, и я каждый вечер повторяю правила и решаю по два-три би-
лета. Совсем не трудно уделить этому 15-20 минут в день. Зато я

быстро ориентируюсь в дорожной обстановке».
Нам очень приятно получать такие письма. Это значит, что мы

затеяли конкурс совсем не зря.

Поздравляем победителей! А всех наших читателей - с насту-
пающим Новым годом! Пусть он принесет вам только положитель-
ные эмоции и будет для вас счастливым!

КАНИКУЛЫ ПРИШЛИ!
Профилактическое мероприятие «Зимние каникулы» проводится на

Вологодчине в эти дни.
В ходе мероприятия сотрудники ГИБДД проводят с водителями авто-

транспортных предприятий беседы о правилах перевозки детей. Наряды
ДПС нацелены на выявление и пресечение нарушений этих правил. Запла-
нировано проведение акций «Детское кресло» - по применению водителя-
ми ремней безопасности и детских удерживающих устройств, «Стань за-
метней» - по использованию светоотражающих материалов и других. Меж-
ду тем, несмотря на снижение общего количества фактов детского дорож-
но-транспортного травматизма, за 11 месяцев в области зарегистрирова-
но 190 ДТП с участием детей и подростков, погибли пятеро, 206 получили
травмы различной степени тяжести.

...Снег во вторник 9 декабря
начал падать во второй полови-

не дня. Пожалуй, это был первый
в нынешнюю зиму обильный сне-
гопад, когда за несколько часов

землю сплошь укутало плотным
белым покрывалом. Естествен-
но, на дорогах быстро образова-

лась повышенная скользкость,
так что передвигаться на маши-
нах нужно было с большой осто-

рожностью. Снегопад застал не-
которых вологодских водителей,
привыкших к теплу и бесснежью,

врасплох. Очереди на шиномон-
таж из желающих поменять лет-
ние шины на зимние в тот день

сразу выросли многократно. И,
конечно, не обошлось без ДТП.
В одном лишь областном цент-

ре в тот день было зарегистри-
ровано более 80 столкновений
автотранспорта. Но самое пе-

чальное - не удалось избежать
человеческих жертв.

Примерно в 17.30 на Окруж-

ном шоссе, у моста через реку
Содему автомобиль «Чери-
Свит» под управлением 51-лет-

него водителя, выехав на сторо-
ну встречного движения, угодил
под двигавшуюся навстречу

большегрузную «Сканию». Води-
тель легковушки погиб на месте.
Машину смяло так, что спасате-

лям пришлось разрезать ее кор-
пус, чтобы достать тело погиб-
шего. По свидетельству очевид-

цев, «Чери» двигалась по своей
полосе, но вдруг неожиданно по-
меняла направление движения,

и ее понесло влево. Как предпо-
лагают сотрудники ГИБДД, на

скользкой дороге водитель лег-
ковушки просто не справился с
управлением. При осмотре вы-

яснилось, что на колесах автомо-
биля была летняя резина, и из-
за слабых сцепных качеств колес

с дорогой машина могла поте-
рять управление при резком на-
жатии на педаль тормоза или

газа...
Впрочем, осенние капризы

природы еще раньше сигнализи-

ровали жителям области, что
пришла пора распрощаться с
беспечностью. Первые серьез-

ные заморозки, когда после за-
тяжных моросящих дождей тем-
пература воздуха опустилась

ниже нуля, дали о себе знать в
третьей декаде ноября. Сводки
ДТП запестрели сообщениями о

происшествиях, основным со-
путствующим фактором в кото-
рых являлось состояние проез-

жей части. Так, в деревне Бессо-
ново Вытегорского района, на
отворотке на поселок Анненский

Мост, при гололеде не справил-
ся с управлением 41-летний во-
дитель «Нивы», машина съехала

в кювет и перевернулась, пожи-
лая женщина-пассажирка полу-
чила перелом предплечья. В

Сямжемском районе в условиях
гололеда в кювет съехал автомо-
биль «Дэу-Матиз» под управле-

нием 30-летней женщины, в Бе-
лозерском районе - «ВАЗ-2109»
под управлением 26-летнего

мужчины. К счастью, в обоих слу-
чаях все закончилось относи-

тельно благополучно: водитель
«Дэу» и пассажирка «девятки»
отделались ушибами. Гораздо

печальней результат другого
ДТП, произошедшего 27 ноября
на 14-м километре автодороги

Череповец - Сергиев Посад.
Около двух часов дня «Жигу-

ли» пятой модели врезались во

встречную «Газель». В «Жигулях»
ехали трое молодых людей, жи-
тели Сокола. Все они погибли.

Для извлечения тел на место так-
же пришлось выезжать спасате-
лям. Как установили сотрудники

ДПС, «Жигули» обгоняли попут-
ный транспорт, участок дороги в
том месте прямой, видимость

была хорошей. Но водитель «пя-
терки» мог не принять в расчет
состояние проезжей части, кото-

рая была покрыта снежной шу-
гой, и, очевидно, не предусмот-
рел то, как может повести себя

заднеприводной автомобиль на
такой дороге. Выяснилось, что
на задних колесах «Жигулей»

была резина с шипами, а на пе-
редних - летняя. Шипованные и
нешипованные покрышки имеют

разный коэффициент сцепления
с дорогой. Это и могло привести
к тому, что машина при резком

нажатии на педаль тормоза или
газа либо при крутом повороте
рулем в тот момент потеряла уп-

равление...
Многие водители безалабер-

но относятся к собственной бе-

зопасности и к безопасности ок-
ружающих их людей, считают
госавтоинспекторы. Иначе не

было бы у нас на дорогах машин
с летней резиной в период, ког-
да наступают холода. Кстати, и

ноябрьская дождливая погода
еще раз показала, как много у
нас тех, кто за рулем надеется на

русское «авось». Забрызганные
фары, неработающие дворники,
а порой и световые приборы -

таких недостатков инспекторы
ДПС в тот период выявили пре-
достаточно.

Статистика свидетельствует,
что порядка 90 процентов всех
ДТП происходят из-за превыше-

ния установленной скорости. Тех
же трагедий в Вологде и Черепо-
вецком районе можно было бы

избежать, если бы водители
выбрали скорость, соответству-
ющую погодным условиям. Как

еще один пример того, что авто-
мобилисты не учитывают осо-
бенности осенне-зимней погоды

и, соответственно, особенности
стиля вождения в этот период, -
ДТП в Устюженском районе. Там

в 7.15 утра 27-летний водитель
«Нивы» совершил наезд на «Га-
зель», стоявшую на противопо-

ложной обочине (!), в результа-
те чего перелом бедра получила
54-летняя пассажирка легковуш-

ки. По мнению сотрудников Гос-
автоинспекции, водитель выб-
рал скорость движения, не соот-

ветствующую темному времени
суток и видимости. То есть в
этом происшествии свою роль

опять сыграл так называемый
пресловутый человеческий фак-
тор.

Что касается дорожных
служб, то, по словам начальника
отдела дорожного надзора обла-

стного УГИБДД Валерия Юдина,

9 декабря, в тот самый снегопад,
они как раз сработали хорошо,
своевременно выведя на дороги

технику и обработав проезжую
часть антигололедными соста-
вами. Впрочем, об ухудшении

обстановки дорожники уже были
заранее предупреждены: в
ГИБДД постоянно получают те-

кущие метеопрогнозы и переда-
ют сведения о возможных осад-
ках и рекомендации управлению

дороги «Холмогоры», в департа-
мент дорожного хозяйства обла-
сти.

Ситуацию с содержанием
федеральных и областных до-
рог в этом году, считает Вале-

рий Юдин, вообще удалось из-
менить к лучшему. Если в преж-
ние годы большие нарекания

вызывало состояние участка
федеральной трассы Вологда -
Новая Ладога от областного

центра до Шекснинского райо-
на (обслуживающая этот учас-
ток организация просто не

справлялась с требуемым объе-
мом работ), то сейчас, со сме-
ной обслуживающей организа-

ции, картина поменялась. На
предприятии закупили совре-
менные автомобили «Вольво»,

которые полностью справляют-
ся с поставленными задачами.
Такая же картина и на трассе

Москва - Архангельск: участок
от Вологды до границ с Ярос-
лавской областью по своему со-

стоянию в осенне-зимний пери-
од считался у сотрудников
ГИБДД весьма неблагополуч-

ным, пока не сменилась органи-
зация, ответственная за его со-
держание. Еще недавно, когда

участок находился в ведении
предприятия «ЯрДЭП», у госав-

тоинспекторов была масса пре-
тензий к состоянию дороги. В

зимний период этот участок
стало обслуживать ООО «ДУК»,
имеющее в распоряжении но-

вую дорожную технику. Пока
претензий к работе нового под-
рядного предприятия нет.

К слову, о качестве обслужи-
вания дорог. В ноябре при резком
ухудшении дорожной обстановки

в Первомайском районе Яро-
славской области, проходящую
через который федеральную

трассу также обслуживает пред-
приятие «ЯрДЭП», в кювет съехал
рейсовый автобус с пассажира-

ми, есть пострадавшие. У нас, к
счастью, подобного удалось из-
бежать. В том числе и потому, что

состояние наших дорог в тот мо-
мент было гораздо лучше...

Есть и другие позитивные из-

менения. В этом году по реше-
нию департамента дорожного
хозяйства области увеличена

протяженность дорог областно-
го значения, содержащихся без
наката. Так, отныне обрабаты-

вается антигололедными соста-
вами трасса от Тотьмы до Вели-
кого Устюга. Какая польза от

этого для водителей, говорить
излишне. Достаточно сказать,
что снежный накат опасен еще

и тем, что при малейшей отте-
пели тотчас же превращается в
гололед.

Обезопасят ли в какой-то
мере предпринятые меры воло-
годских водителей? Хотелось бы

надеяться, что благоразумие,
ответственность за себя и за ок-
ружающих возобладают у них

над беспечностью и надеждой на
«авось», при которых за рулем до
беды ох как близко...

Сказочные герои побывали на нескольких магист-
ральных улицах областного центра и проверили, как
вологодские водители пропускают пешеходов на пе-
шеходных переходах. Причем старым и малым Де-
душка Мороз и сам помогал перейти проезжую часть,
останавливая машины взмахом своего волшебного по-
соха.

Ой, милый, вот спасибо.
Без тебя бы мне на эту сторону было не попасть.

Особенно радовались зимнему волшебнику самые
маленькие пешеходы, для которых Дедушка не ску-
пился на сладкие подарки.

Спасибо, Дедушка Мороз! Ты - добрый и хороший.
А правила дорожного движения я никогда не буду нарушать.

Дед Мороз даже попробовал себя в роли инспекто-
ра ДПС: останавливал машины, проверял у водите-
лей документы. Но всегда не забывал своих прямых

РЕПОРТАЖ

ДЕД МОРОЗ И СНЕГУРОЧКА - ЗА БЕЗАВАРИЙНЫЕ ТРАССЫ
Дед Мороз и Снегурочка на днях разъезжали по Вологде, но не на санях, запряженных в тройку

лошадей, а в машине ГИБДД. И объектом их внимания становились не только дети, но и взрослые.

Особенно те, кто был за рулем.

обязанностей - поздравлял всех с наступающим Но-
вым годом, высказывал пожелания, в первую оче-
редь такое: «Чтобы сотрудники ГИБДД к вам всегда
относились лояльно, а вы к ним - с уважением» - и
дарил подарки.

Главное, чтобы между сотрудниками ГИБДД и водителями всегда
было взаимопонимание.

Настоящий сюрприз сделали Дед Мороз и Снегу-
рочка младшеклассникам из 41-й вологодской шко-
лы, которые ехали на праздник к сказочному герою

на его дачу в поселок Молочное. Дедушка с внучень-
кой встретили их уже на контрольном посту мили-
ции, что на череповецкой трассе. Удивлению ребят
не было предела: вот уж действительно волшебник!

Настоящий Дед Мороз: и большой, и статный, и борода не из ваты.
А Снегурочка - красивая, как наши мамы!

Эту необычную акцию в канун главного праздника
года провели сотрудники отдельного батальона дорож-
но-патрульной службы областной ГИБДД. По задум-
кам ее организаторов, старшины батальона прапор-
щика милиции Леонида Маракова (Дед Мороз) и стар-
шего инспектора по пропаганде ОБ ДПС капитана ми-
лиции Елены Шейко, такие мероприятия призваны
продемонстрировать, что у всех нас - сотрудников
ГИБДД, водителей, пешеходов - одна задача: сделать
наши дороги безаварийными.

Всем - безаварийных дорог!

АКТУАЛЬНО

Зима беспечности не прощает
Нынешняя зима, пришедшая вслед за затяжной осенью, но так и не успевшая

по-настоящему вступить в свои права, еще не сумела в полной мере испытать

готовность к ней автомобилистов и дорожников, словно давая им

дополнительное время на подготовку. Однако она уже успела устроить

своеобразный экзамен «на профпригодность», выдержать который, увы,

смогли далеко не все.

Страницу подготовил Игорь МИТИН.

ВОПРОС - ОТВЕТ

ПОЛУЧИТЬ ПРАВА

РАЗРЕШАЕТСЯ
«У меня временная прописка. Могу ли я отучиться в ав-

тошколе и получить водительские права? Слышал, что для

этого нужно прожить по месту регистрации не менее года,

а я проживаю в Вологде гораздо дольше».

Т. КЫЗЫРКУЛОВ, Вологда.

Отвечает старший инспектор отдела технадзора и ре-
гистрационно-экзаменационной работы областного уп-
равления ГИБДД Роман РЕШЕТНИКОВ:

«В соответствии с правилами сдачи квалификационных эк-
заменов и выдачи водительских удостоверений, утвержденных

постановлением Правительства РФ от 15 декабря 1999 года,
прием экзаменов и выдача водительских удостоверений осу-
ществляются Госавтоинспекцией на территории того субъек-

та Российской Федерации, где гражданин зарегистрирован (по
месту жительства или по месту пребывания). При этом каких-
либо ограничений по времени регистрации не установлено.

Следовательно, вы можете отучиться в автошколе и обратить-
ся в экзаменационное подразделение ГИБДД по месту регис-
трации для сдачи квалификационных экзаменов и получения

прав».
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